

## LA CAMPAÑA DEL RIF

### Detalles del canje de prisioneros

#### Desde Melilla

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

##### La entrega.

MELILLA. (Sábado, noche.) Se verificó la entrega de los prisioneros a la hora que se había fijado, asistiendo al acto, en representación del capitán general, el general Aizpuru. Ya os he teleografiado los demás detalles de este asunto y los nombres de los prisioneros. Se les espera con impaciencia. Desde Yazanem, donde pernoctan, vendrán en automóvil, escoltados por un escuadrón de Lusitania.

##### Preparando el canje.

MELILLA. (Domingo, tarde.) Se transmitió nuevos detalles referentes al canje de prisioneros, operación que parecía ya pronta a ser terminada y que por voluntad de los moros tuvo que ser aplazada.

Según ya os comuniqué, el jueves fueron conducidos trece presos que se encontraban en las cárceles de Melilla, y el viernes, siete, que había traído el crucero *Princesa de Asturias* desde Alhucemas, todos ellos a Yazanem.

Los moros presos iban custodiados por el escuadrón de Lusitania.

Los moros expresaban la satisfacción que sentían ante la esperanza de verse pronto entre los suyos, y cantaban.

Iban en un coche, y se dejaban llevar muy animados.

A las dos de la tarde, los vigías, que marchaban convenientemente apostados delante de la columna, avisaron que numerosos grupos de moros descendían del monte Mauro y se dirigían hacia las fuerzas españolas.

Poco después se presentaba un moro parlamentario para decir que en aquel grupo que se veía venían los prisioneros españoles que habían de ser canjeados por los prisioneros moros.

Entonces el general Aizpuru marchó a caballo a Tifaser, salvando en poco tiempo los tres kilómetros de distancia que existen.

Detrás marcharon los 20 prisioneros moros y luego el escuadrón de Lusitania. Al propio tiempo, grupos afectos de Beni-Bugafar se parapetaron tras las trincheras.

La Policía indígena avanzó con los capitanes Barbeta, Coronel y Villegas y el médico Lazo.

En el monte que domina a Semmar apareció un grupo de moros, del que se destacaron tres para conferenciar con nuestros oficiales.

El general Aizpuru con varios oficiales se adelantó a su vez, llevando delante a los prisioneros moros, a los que antes se les había devuelto el dinero que les fue ocupado al ser hechos prisioneros.

A las cinco de la tarde aun duraba la conferencia entre moros y españoles, y viéndolo el general Aizpuru, pensando además que se echaba encima la noche, ordenó que se aproximaran las fuerzas, y que las de Tifaser se preparasen a acercarse.

Mientras, varios moros de la harka, parientes de los prisioneros, se acercaron a éstos, saludándolos y besándolos.

Cuando se creía que llegaría el suspirado momento de la entrega, un moro bocoña dice que entre los moros prisioneros faltan dos de su familia, y que, por lo tanto, no puede hacerse el canje.

En vista de esto, hay nuevas conferencias, ídas y venidas, y los moros se reúnen en junta.

Con todo esto se echa la noche encima, y el general Aizpuru dispone el regreso de las fuerzas a Tifaser, al propio tiempo que manda recado a la harka, diciendo que al día siguiente se verificaría el canje, por ser demasiado tarde ya.

Un nuevo emisario moro de la harka vino a anunciar que la junta había decidido que se trajese a los soldados y al cantinero, a las diez, al arroyo de Tifaser.

Los prisioneros moros quedaron en una tienda, convenientemente vigilados.

A las diez y media se presentó otro enviado moro, diciendo que en la nueva junta celebrada, la familia de los moros prisioneros quería el canje inmediato, oponiéndose los que decían que faltaban sus parientes, llegando a ponerse tan difícil la situación que poco faltó para que llegasen a las manos.

##### Detalles del canje.

MELILLA. (Domingo, tarde.) El día de ayer se presentó con mal cariz, pues toda la noche había estado lloviendo.

En el campamento, como era natural, reinaba gran expectación. Los oficiales, con sus gemelos, observaban el campo.

Cerca de las diez de la mañana entraba en Tifaser otro enviado de la harka, hermano de los moros que, según dicen, faltan.

Nuestros oficiales se esforzaron por convencerle de que igualmente serían libertados. Sin embargo, el moro desconfiaba, y por fin dióse por convencido, recibiendo una cuartilla firmada por el capitán Barbeta, en la que se dice que no se haría demorar la libertad de sus parientes.

A la una y media de la tarde, las alturas de Semmar aparecieron coronadas por moros. Inmediatamente se formó un batallón y un escuadrón, poniéndose en marcha.

Dos ó tres rebeldes indicaron el sitio donde debía verificarse el canje.

Se vino en que Hach-el-Amar y el general Aizpuru se verían junto a unas higueras que existen a pie del monte Semmar.

La policía indígena se adelantó, llevando a los prisioneros. Momentos después, nuestros compatriotas presos descendieron del monte, yendo a su retaguardia doce moros, capitaneados por Hach-el-Amar.

Ambos grupos, el español y el moro, quedaron a unos 20 metros de distancia. Hach-el-Amar se adelantó hacia el general Aizpuru, saludándole y estrechándole su mano.

Mientras tanto, los prisioneros españoles pasaban al grupo de españoles, y los moros se incorporaban, a su vez, a los suyos.

Fue un momento de emoción, pues los soldados y el cantinero que han estado presos lloraban al verse de nuevo entre sus compatriotas.

Algunos de los soldados que han estado presos besaron la mano del general Aizpuru y de los otros oficiales allí presentes.

Mientras, Hach-el-Amar dijo en voz alta que estaba muy satisfecho de España por su conducta noble seguida con los prisioneros moros, y rogaba al general Aizpuru que saludase al general Aldave.

El general Aizpuru le contestó en iguales términos.

Amar añadió que siempre serán mirados como merecen los prisioneros españoles.

Durante media hora fraternizaron los moros y los españoles.

El capitán Zegri pidió un cartucho a un moro, como recuerdo.

El moro le contestó: —Uno, no; toma cinco Nosotros tenemos municiones en abundancia.

Como alguien se mostrase extrañado que para el canje hubiese venido el mismo Hach-el-Amar en persona, dijo que como sabía que de los nuestros vendría un general, creyóse obligado a venir.

Una vez efectuado el canje hubo nuevos saludos de despedida, diciendo Amar: —Que la paz sea con todos.

El general Aizpuru contestó: —Dios te proteja.

Cuando se quedaron solos los nuestros, el general dió un sonoro viva España, que fue contestado por todos, registrándose en las alturas de Semmar igual alegría.

Los prisioneros vestían traje de faena con capote y gorro, y el cantinero pantalón de pana, blusa y gorra.

Los nombres de los libertados son: cantinero Andrés San Nicolás, soldados Francisco Hurtado, Luis Hernández, Roque Garrido, Joaquín Andrés, Aparicio Castellano, Antonio Rueda, Antonio Olmo y Ricardo de Arribas.

El general Aizpuru ordenó que desfilasen el batallón y el escuadrón, haciéndolo éstos por el llano, y a modo de honor por aquellos que después de combatir heroicamente por su Patria, han sufrido penalidades.

El regreso a Tifaser se hizo en medio de la mayor alegría.

Los jefes que marchaban al lado de los soldados libertados, les ofrecieron sus impermeables para que se preservaran de la lluvia.

En una tienda se les tenía preparado casi un banquete, y los mismos jefes y oficiales les sirvieron los platos, mientras los pobres soldados referían los episodios más culminantes de su cautiverio.

Los soldados se dirigen después a Melilla, adonde llegarán a las dos de la tarde.

##### Los rescatados llegan a la plaza.

MELILLA. (Domingo, noche.) Sobre las dos de la tarde llegaron a la plaza los prisioneros.

Vinieron en un carruaje y les escoltaba un escuadrón del regimiento de Lusitania.

Fueron conducidos por el camino de Mari-guari.

Esperando la ocasión de ver a los cautivos había un gentío inmenso. Todas las alturas estaban atestadas de gente.

Detrás del escuadrón y a los lados marchaban en compacta masa centenares de personas que deseaban abrazar a los que han sido rescatados de su largo cautiverio.

##### En el cuartel de Santiago.

Fueron conducidos al cuartel de Santiago, donde la música esperaba la llegada.

En la entrada del cuartel estaba el inspector general de Sanidad, con su distinguida esposa; el coronel del regimiento de Melilla, Sr. Figueras, y todos los jefes y oficiales del mismo regimiento.

Cuando bajaron del coche los prisioneros se abrazaban con sus compañeros los soldados del mismo batallón. Todos estaban muy emocionados y daban vivas a España, al Rey y al general Aldave.

La distinguida dama doña Juana Brena, esposa del inspector general de Sanidad, muy emocionada, dió vivas al Ejército, a los prisioneros, a la Virgen del Buen Acuerdo y a la del Buen Consejo, contestando los presentes a los vivas con gran entusiasmo.

##### Dormitorio para los rescatados.

En el local destinado a Academia se había preparado el dormitorio para los soldados canjeados.

Se instalaron ocho camas, y en el mismo

tiempo de pared donde apoyan las cabeceras, está entre palmas y laureles el retrato al óleo del soldado José Estela, que en la pasada campaña fué herido y murió en la camilla en que se le trasladaba, cantando el himno del regimiento.

En el centro de la habitación estaba instalada una mesa de comedor con ocho cubiertos.

##### La comida.—Obsequios.

En dicha mesa tomaron asiento los ocho soldados rescatados, y por las religiosas les fué servida suculenta comida, que bendijo el capellán del regimiento.

El coronel Sr. Figueras entregó cinco duros a cada uno de los soldados, en nombre del regimiento, y las religiosas les dieron estampas y escapularios.

Entre las religiosas estaba sor Alegría, que fué la que en la anterior campaña cedió trozos de su piel para curar a dos soldados del regimiento de Saboya.

Todas las religiosas ostentaban condecoraciones militares.

El general Aldave felicita a los que fueron cautivos.

Al dar comienzo la comida llegaron el capitán general y el general Jordana.

El general Aldave, en frases sentidas y elocuentes, felicitó a los soldados por su rescate, en nombre de S. M. el Rey, del Gobierno y del Ejército.

Ensalzó la labor realizada por el distinguido capitán Barbeta, quien con tanta perseverancia y con tan satisfactorio resultado ha trabajado hasta conseguir la libertad de los cautivos.

##### Justos elogios.

El acto de la liberación de los prisioneros ha revestido gran solemnidad, mereciendo todo género de elogios la labor realizada por el capitán general, tan perfectamente interpretada por el capitán Barbeta.

La empresa del teatro regala dos palcos.

Deseando el capitán Barbeta obsequiar a los soldados libertados, fué al teatro con objeto de comprar dos palcos plateas para que asistan esta noche al teatro.

Casualmente se enteró el director de la compañía, Sr. Montenegro, y dió orden de que no se cobrasen las localidades.

El Sr. Montenegro, en unión de los empresarios, rogaron al capitán Barbeta aceptase en nombre de los soldados las localidades que para éstos querían regalar.

##### El general Arizón, enfermo.

MELILLA. (Domingo, noche.) Se encuentra más aliviado de la indisposición que padece el general Arizón.

Por encontrarse enfermo no pudo asistir personalmente al entierro del teniente Montero, verificado el jueves, y por esta causa envió al acto un ayudante que le representara, como ya dije en mi telegrama de la madrugada del viernes.

##### LACALLE.

#### Informes oficiales

Los informes oficiales recibidos anoche acerca del canje de los prisioneros no amplían en lo más mínimo los de nuestro corresponsal que publicamos.

#### Desde Ceuta

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

##### Los quintos.

CEUTA. (Domingo, mañana.) Han venido en el *Apóstol*, procedentes de Algeciras, los nuevos reclutas, que se incorporaron inmediatamente a sus Cuerpos.

##### Descargadores en huelga.

Los descargadores de los barcos que fondean en Río Martín, con cargas de pasajeros y mercancías para Tetuán, se han declarado en huelga.

Ante el administrador de la Aduana han protestado del agente francés empleado en el control de la dante.

El conflicto tiende a mejorar, pues han intervenido el cónsul de España y El Bujari, que han prometido arreglar el conflicto satisfactoriamente y con arreglo a justicia.

##### ESCAURIAZA.

#### Suscripción nacional

Asociación de Señoras, presidida por S. M. la Reina doña Victoria Eugenia, para arbitrar recursos a favor de los heridos y familias de los muertos en la campaña de Melilla.

Suma anterior, 222.250,54 pesetas.

Condes de Casal, 100 pesetas; conde de Muguiro, 100; conde de Alto-Barciliés, 100; D. Andrés Pozuelo, 5; D. Javier de Muguiro, 50; D. Ramón García Noblejas, 50; D. Segismundo Moret y Quintana, 25; doña María Moret y Remisa, 25; doña Victoria Udaeta, viuda de Beruete, 50; señores de Puncel, 100; condes de Finat, 250; D. V. de E., 100; don Santiago Sáinz de la Calleja, 100; doña Josefa de Muguiro, viuda de Careaga, 25; don José Careaga y Muguiro, 25; doña María Careaga y Muguiro, 25; D. Rafael Muguiro y Gayo, 50; marqueses de Salas, 100; condesa viuda de Liniers, 50; D. Juan de Muguiro y Casi, 25; doña Carmen Herrera de Avila, viuda de Muguiro, 50; marqueses de Oquendo, 500; señores de San Juanera, 25; marqueses del Salar, 250; condes de Santa Coloma, 1.000; señores de González Hontoria, 100; Sres. Urquijo y Compañía, 1.000; Fundación Echaiz, 250; condesa de la Corzana, 500; condesa de Alcubierre, 1.000; doña María Teresa Moret, viuda de Beruete, 50 pesetas.

Existencia, 228.330,54 pesetas.

## LOS ELEMENTOS SE APLACAN

### Decrecimiento de las inundaciones en Andalucía

#### EN SEVILLA

##### El picador ahogado.

SEVILLA. (Domingo, mañana.) Desgraciadamente, se ha confirmado la noticia de la muerte del picador Chaves.

La familia marchó anoche a la huerta donde se decía que había aparecido el cadáver del picador ahogado.

Resultó que el cadáver era el de otro individuo.

Se sabe que el picador se ahogó en el momento que conducía dos vacas en un bote.

Una de las vacas dió una coz y volcó la lancha.

Las personas que le acompañaban tuvieron serenidad suficiente para agarrarse a la borda, llegando al sitio donde pudieron salvarse. Dieron voces a Chaves para que conservara la serenidad y a poco vieron flotar el sombrero.

Se supone que las botas altas que llevaba se le llenaron de agua, impidiéndole flotar.

##### El Guadalquivir.

El Guadalquivir descendió medio metro. En los prados también ha descendido bastante.

Los diputados provinciales han marchado a distintos puntos para repartir socorros.

##### Rogativas.

SEVILLA. (Domingo, tarde.) A las cuatro de la tarde, después de haber terminado el coro en la catedral, salió la procesión de rogativa para que cese el temporal.

La procesión recorrió los alrededores de la catedral, llevando a la Virgen de los Reyes, que lucía un rico traje morado.

Presidió el acto el cardenal Almaraz, y figuraban en el mismo el cabildo eclesiástico, los capellanes reales y los seminaristas.

Como a esta Virgen la profesan gran fervor los sevillanos, ha presenciado su paso numeroso público.

##### Cielo despejado.—Decrecen los ríos.

SEVILLA. (Domingo, noche.) Durante todo el día de hoy ha estado el cielo despejado.

Esto ha producido gran satisfacción y ha hecho que empiecen a renacer las esperanzas.

Continúan descendiendo las aguas del Guadalquivir y de sus afluentes.

En el pretil de la calle de Betis se nota que las aguas han descendido más de un metro.

En el barrio de Triana se ven ya libres de agua las calles de San Jacinto, San Jorge y la Pureza.

Cuadrillas de obreros municipales van practicando la limpieza de la alta capa de sedimento que han dejado las aguas, a fin de evitar en las calles emanaciones que podrían producir el paludismo.

En el paseo de Colón, el agua ha descendido hasta la verja que limita el muelle.

Se ha restablecido el servicio de tranvías. Como continúe el viento favoreciendo el desagüe, se cree que en la madrugada próxima podrá quedar el muelle libre de agua.

##### En favor de las víctimas.

Continúa la realización de numerosos actos de esplendor en favor de las víctimas de las inundaciones y para atender a la tremenda crisis obrera que el temporal ha producido.

Esta noche se ha reunido nuevamente la Diputación Provincial con asistencia del alcalde y representantes de los pueblos damnificados.

Los reunidos han tratado del reparto de socorros.

#### EN CADIZ

##### Un rayo en un buque.

CADIZ. (Domingo, mañana.) Vuelve a llover.

Ha llegado la goleta «Ceylan», de la matrícula del Havre, procedente del Norte de África. Trae cargamento de patatas.

En alta mar, la noche del 9 le sorprendió una horrible tormenta y un rayo le destruyó el velamen y partió el palo de trinquete.

Los tripulantes sufrieron los efectos de la descarga, pero resultaron ilesos.

Los relojes de a bordo se pararon. El casco del buque, sin novedad.

##### Cesa la lluvia.

CADIZ. (Domingo, tarde.) Hoy luce un sol espléndido, aunque aun no ha cesado el temporal y el barómetro indica lluvia.

##### Salida de buques.

El mar ha mejorado y han podido salir algunos vapores, incluso el correo de Tángar.

Los buques de vela esperan que añaque el buen tiempo para salir.

##### Nuevos destrozos.

En la noche anterior el oleaje ha causado más averías en las grandes brochas que el mar abrió en las murallas.

Como la lluvia ha cesado, son muchas las personas que acuden a verlas.

El jefe de Obras públicas, llamado por el Sr. Armiñán, marchará mañana, llevando una relación de los desastres.

Dicenta, pasajero del «Felisa».

CADIZ. (Domingo, noche.) Ha entrado de arribada el vapor *Felisa*, que el viernes, a las cuatro de la madrugada, salió de Málaga con rumbo a Vigo.

Llegó el *Felisa* hasta diez millas del cabo de Santa María; pero el temporal le impidió continuar el viaje.

Las olas barrían la cubierta del barco, y los bandazos eran tan violentos, que rompieron la vajilla y los muelles de a bordo.

Entre los pasajeros del *Felisa* figura el popular autor dramático D. Joaquín Dicenta, quien desembarcó esta tarde y ha sido obsequiado por sus amigos.

Cuando amaine el temporal seguirá el señor Dicenta el viaje para Vigo a bordo del vapor *Felisa*.

Cuentan los tripulantes de este barco que en más de una ocasión han estado a punto de naufragar en las treinta y seis horas que han llevado de navegación.

##### El tiempo mejora.—Servicio de Correos.

CADIZ. (Domingo, noche.) El tiempo sigue mejorando y con tendencia a cesar el temporal.

Esta noche ha llegado el correo de Madrid de ayer, haciendo el viaje por Córdoba y Ecija.

#### EN CEUTA

##### Buques fondeados.

CEUTA. (Domingo, mañana.) Ha fondeado en este puerto el vapor *Cabo Páez*, que tuvo que hacer arribada forzosa en Gibraltar, donde permaneció algunos días.

Ha traído material de artillería. También entró un vapor italiano, procedente de Génova y Melilla, el cual fué sorprendido en alta mar por un temporal furioso, que le puso en situación comprometida. Un golpe de mar le arrebató un bote salvavidas con estribos y todo, arrastrando al piloto.

##### Crecida del Benzú.

Con motivo de las lluvias persistentes que están cayendo en esta región, ha crecido extraordinariamente el arroyo Benzú.

##### Los naufragos del «Artois».

Procedente de Tángar ha fondeado el vapor *Rene Achaque*, hoy día perteneciente a una Compañía naviera.

Antiguamente formó parte, bajo el nombre de *Furko*, de la flota del Sultán.

Auxilio días pasados al vapor *Artois*, perdido en la costa occidental de Marruecos, según telegrafió oportunamente el corresponsal de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en Tángar.

A bordo del *Rene Achaque* viene la tripulación del buque naufrago, que fué recogida por él, y las mercancías, que fueron encontradas en la playa.

Ha empezado la descarga, merced a las buenas condiciones de los muelles, de los numerosos vapores surtos en el puerto: *Luchando*, *Cabo Páez*, *Rene Achaque*, *Luis Vives*, *Ramonita*, *Elorrio*, *Yebel*, *Yedul*, *Estrella* y *Mari Anita*.

##### Edificio derruido.

El furioso huracán reinante ha derrumbado en Tetuán un fondac; edificio enorme, que pertenecía a un súbdito español.

En él se refugiaban de noche algunos moros que, ante el peligro que amenazaba, le abandonaron hace días, retirándose también las mercancías en él depositadas.

Han perecido aplastadas cuatro caballerías de las que concurren a los zocos.

#### EN TOLEDO

El Tajo.—Familia aislada por el agua. TOLEDO. (Domingo,

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### El Acuerdo francoalemán

El penúltimo discurso.

PARIS. En el Senado ha continuado hoy la discusión referente á la aprobación del Acuerdo francoalemán.

El Sr. Méline opina que hubiera habido interés económico efectivo en atenderse al Acta de Algeciras, mejorada por el Tratado de 1900.

Dice el orador que no quiere hacer una política de mal humor, que podría entorpecer las ententes necesarias, y que cuenta con el Gobierno para que éste reduzca los sacrificios referentes al protectorado al minimum.

«El sacrificio está consumado—dice monsieur Méline—; esperemos ahora que sirva de provecho para la paz del mundo.» (Aplausos.)

Aprobación del Acuerdo.

PARIS. El Senado ha aprobado el Acuerdo francoalemán por 222 votos contra 48.

Fin de un debate.

PARIS. M. Clemenceau continúa su discurso en el Senado, diciendo que duda que el Tratado francoalemán sea un instrumento de paz, pues no ve que muestras de buena voluntad ó moderación haya dado Alemania.

«Compara los caracteres de las dos naciones, diciendo que los franceses aman la gloria, mientras los alemanes son, ante todo, guardianes de su fuerza. Pone de manifiesto el levantamiento de ánimo francés desde el año 1870, y considera que la actitud demostrada el verano pasado por toda la nación francesa es una buena señal para el porvenir.»

«Todos los pueblos—añade—tienen derecho á la vida. ¿Acaso la Alemania nos negó este derecho después de los acontecimientos de 1870? Bueno es que nos acordemos de aquellas cosas.»

La «triple entente» se hizo por sí sola, por exigirlo los intereses de las tres Potencias. «Alemania nos pide que no hagamos causa común con Inglaterra; mas nosotros no haremos caso de su petición.»

Desde el año 1870 nos ha amenazado cinco veces con declararnos la guerra, sin que haya habido provocación alguna de nuestra parte. En estas condiciones, ¿es posible nuestro acuerdo? Mejor hubiera valido, en todo caso, esperar hasta estar de acuerdo con España.»

M. Clemenceau censura la cesión hecha á Alemania en el Congo. Rechaza la idea de unión con Alemania, diciendo:

«Nuestra antigua derrota no puede acarrear vasallaje por parte nuestra. Tenemos aún algo que decir, algo que hacer en este mundo. El echar por tierra el Tratado es dar un salto en lo desconocido; su votación es un salto en lo demasiado conocido.»

Interrumpe de nuevo el Presidente M. Poincaré, diciendo: «La desaprobación del Tratado supone la evacuación de Fez.»

M. Clemenceau: «¡No! Los alemanes no estarían contentos de esta resolución, y nada más. El horizonte europeo oscureció singularmente con nuestra entrada en Marruecos, la que despertó los apetitos de las Potencias. España reclama una satisfacción, Bélgica siente la situación actual, y tenemos á Italia contra nosotros.»

M. Poincaré: «Es absolutamente inexacto.» M. Clemenceau termina diciendo: «Nuestra diplomacia se extravió gravemente; por lo tanto, debemos enseñarle el camino.» (Grandes aplausos.)

Dase por terminada la discusión general y se pasa á votación, quedando aprobado el proyecto por 222 votos contra 48.

M. Jenouvrier propone transformar el nombre de «Comisión del acuerdo» por el de «Comisión investigadora sobre negociaciones y Tratados secretos.»

El Presidente del Consejo combate la proposición, la cual dice tendría graves inconvenientes desde el punto de vista exterior.

Dicha proposición queda rechazada por 249 votos contra 16.

PARIS. Senado.—Continuando su discurso, el Presidente del Consejo reconoce que Francia en Marruecos no está libre en absoluto y que ha de entenderse con España.

«Tenemos la obligación—dice M. Poincaré—de mantener la igualdad económica y comercial, y debemos respetar el principio de la puerta abierta; pero esto resultaba ya de los acuerdos anteriores. Se ha dicho que el correo podrá seguir en la forma actual; ello es la tesis alemana, pero no será la de Francia. Dependerá de nosotros activar la solución de la cuestión de los Tribunales consulares y la de los protegidos. Ayer teníamos las manos atadas; pero hoy estamos libres desde el punto de vista militar, político y administrativo. Dejemos que el Convenio realice su obra y nuestro protectorado sobre Marruecos, un Marruecos pacificado y civilizado, vendrá á completar nuestro magnífico imperio musulmán.»

Os pedimos que votéis el Tratado. Se dice que el mismo no ha puesto término á nada con Alemania; valdrá lo que valgan en el porvenir las relaciones entre los dos países. Es esta la suerte de todos los Convenios internacionales; valen sólo por su aplicación y dependen de las disposiciones, permanentes ó accidentales, de los firmantes de los mismos.

No hay motivo—continúa el orador—para que el acuerdo tropiece con graves dificultades. No tendremos más que hablar, sin temor ni debilidad, un lenguaje leal y claro, y estamos convencidos de que éste será comprendido y oído.

La cláusula referente al arbitraje de La Haya demuestra los propósitos conciliadores y la sinceridad de ambas partes.

Añade luego M. Poincaré que el Tratado no implica ninguna posibilidad de cambio alguno en la orientación de la política francesa. «Francia, arraigadamente pacífica, cree que la mayor prenda de paz la constituye el celoso mantenimiento de su poderío militar, naval y financiero.» (Prolongados aplausos.)

A continuación hace uso de la palabra el ex Presidente del Consejo M. Clemenceau, que dice que el acuerdo del 4 de noviembre último es como un «monstruo diplomático». El orador censura después las concesiones hechas á Alemania y las negociaciones entabladas—dice—frente al cañón de Agadir.

«El acuerdo de 1900—prosigue el ex Presidente—era una maravillosa fortaleza.» No se explica el orador la actitud de los dos negociadores, ofreciendo uno de ellos lo que no tiene y recibiendo el otro lo que no puede tomar.

Reprocha, sobre el particular, á los gobernantes, el haber tenido al pueblo francés al lado de los debates.

«Cuando se supo lo que había, era demasiado tarde para detener al Gobierno. Y sin embargo, todo el mundo había comprendido lo que pasaba, y Francia toda estaba con los gatillos montados.» (Grandes aplausos.)

Añade M. Clemenceau: «El Presidente actual del Consejo no contestó cuando M. Ribot le preguntó si se iría á Taza.»

M. Poincaré interrumpe: «Me guardaré muy bien de contestar.»

La votación del Tratado.

PARIS. He aquí las cifras exactas, después de comprobado el escrutinio, referentes á la votación del Acuerdo francoalemán. Este ha sido aprobado por 212 votos contra 42.

Treinta y ocho diputados se abstuvieron y 7 no tomaron parte en la votación, por hallarse ausentes.

Comentarios.

PARIS. Los periódicos todos comentan esta mañana la aprobación del Tratado francoalemán.

Algunos censuran todavía lo pasado; pero casi todos expresan su confianza en un mejor porvenir, y piden al Gobierno saque el mejor provecho de la nueva situación creada.

LA CUESTION DE LOS BALKANES

Opinión del Rey de Montenegro

ROMA. El Rey de Montenegro ha concedido al corresponsal del *Giornale d'Italia* una entrevista, en la cual se ha expresado, á propósito del asunto de los Balcanes y de la cuestión albanesa, en los siguientes términos:

«Nuestras relaciones con Bulgaria han sido siempre cordiales. No se puede decir que haya surgido nada nuevo, y menos aun que exista intención ni propósito de una acción común hostil contra otros países.»

Puedo decir que nuestras relaciones con Austria-Hungría son tales como pueden desearse entre buenos vecinos. Ha pasado ya mucha agua bajo los puentes después de la cuestión de la Bosnia-Herzegovina.

No hay nada de cierto en los rumores de tirantez de relaciones con Serbia, especialmente por lo que se refiere al obispo de Prizrend, confiado hoy al montenegrino Disic, y antes á un prelado serbio.

La cordialidad de las relaciones servomontenegrinas es una necesidad para los dos países.

Pueden producirse pequeños incidentes entre dos Estados cuyas relaciones son diarias y sus tratos constantes; pero esas cosas se solucionan bien siempre con una buena voluntad, á pesar de los esfuerzos que realiza un partido existente en Servia con la misión, por lo visto, de perturbar las excelentes relaciones que existen entre aquel país y Montenegro.

En resumen, todos los Estados balcánicos se hallan animados del mismo deseo de mantener la paz á cualquier precio.

Al referirse al peligro albanés, el Rey se expresó en la forma siguiente:

«El peligro albanés se exagera siempre que se habla de él en los círculos europeos. Es cierto que el descontento está latente, lo mismo en la parte Norte de Albania que en la meridional; pero Turquía puede hacerlo desaparecer cumpliendo las promesas que á los albaneses tiene hechas y poniendo menos dureza en las relaciones que con ellos mantiene.»

Es indudable que si se produjera un movimiento en Albania, nosotros tendríamos que sufrir parte de sus consecuencias, porque muchos revolucionarios se refugiarían en Montenegro; esto nos proporcionaría disgustos y reproches diplomáticos; pero la cosa no sería para preocuparse demasiado.

En fin, la situación en los Balcanes no es tan negra como la pintan los periódicos, que suelen hablar de la cuestión, la mayor parte de las veces, sin conocer sus verdaderos términos.»

MISCELANEA

Relaciones americanas.

WASHINGTON. El secretario de Estado, Sr. Knox, piensa hacer en breve una excursión, que durará cinco semanas, por el Centro de América, con objeto de ensanchar las relaciones con aquellas Repúblicas y los Estados Unidos.

### LA REVOLUCION CHINA

Los Estados Unidos contra la intervención. NUEVA YORK. El ministro de Negocios Extranjeros ha enviado á los periodistas la nota que ha remitido al embajador de Alemania en Washington, respecto á la situación en China.

Los Estados Unidos han tomado pretexto de la gestión de Alemania, preguntando cuál era la opinión del Gobierno yanqui sobre la crisis en China para expresar su desecho categorico de la no intervención de las Potencias.

La nota explica que Inglaterra, el Japón, Francia y Rusia cambiaron impresiones particularmente acerca de las cuestiones de China, y que, por tanto, es natural que los Estados Unidos y Alemania se entiendan para proteger los intereses comunes de las naciones, que hasta ahora han respetado la integridad del Celeste Imperio.

No hay, por otra parte, razón para intervenir, puesto que, tanto los imperialistas como los republicanos, han respetado las vidas y los bienes de los súbditos extranjeros. Las últimas noticias hacen confiar en que ningún nuevo acontecimiento hará necesaria la acción de las Potencias. Sin embargo, si ese acontecimiento surgiese, el Gobierno norteamericano cuenta con una inteligencia de todas las Potencias para evitar cualquier desacierto.

La Nota añade que el Gobierno de los Estados Unidos se ha opuesto á todo empréstito, ya á favor de los imperiales, ya á beneficio de los revolucionarios, porque desea observar una estricta neutralidad.

En caso de que adoptase cualquier medida financiera, no lo haría sin contar antes con el asentimiento y la cooperación de las Potencias.

En los círculos diplomáticos se considera esa Nota como una advertencia cortés y moderada á Rusia y al Japón, cuya ambición se teme aquí. Se quiere hacer que esas naciones formulen una declaración terminante de no intervención. Por eso se ha dado tanta publicidad á la conversación diplomática entre los Estados Unidos y Alemania.

Bombardeo de Kaiping. LONDRES. Los revolucionarios han comenzado á bombardear la ciudad y la ciudadela de Kaiping con doce cañones. Diversos barrios se han incendiado.

Veintitrés oficiales han sido ejecutados porque mantenían relaciones secretas con el general de los revolucionarios.

Derrota de los imperiales. BERLIN. En las proximidades de Liaoyang se ha librado un combate entre la vanguardia de los revolucionarios y las tropas imperiales.

Estas últimas se retiraron, dejando sobre el campo de batalla doce oficiales muertos y diez y seis soldados heridos.

Los revolucionarios, además, hicieron prisioneros á un oficial y 18 soldados.

También las fuerzas republicanas se han apoderado de la ciudad de Wa-Fang-Tien.

Recelos. PEKIN. Los revolucionarios comienzan á desconfiar de Yuan-Shi-Kai.

Hacen objeciones á las proposiciones de éste, porque temen que, después de concertada la paz, intente restaurar la Monarquía.

EN NORUEGA

CRISIS MINISTERIAL

CRISTIANIA. Desde hace muchos años los partidarios del «maal», el lenguaje popular de Noruega, vienen luchando contra el empleo oficial de la lengua dinamarquesa. Sus esfuerzos no habían logrado hasta ahora éxito alguno, y la mayoría del Parlamento se había mostrado siempre hostil á dicho lenguaje popular.

Pues bien; recientemente el Presidente del Consejo hizo en un discurso público la apología del «maal». Esa declaración produjo una gran impresión, y los grupos de la mayoría pidieron explicaciones al jefe del Gobierno en el Parlamento.

El incidente ha tomado tales proporciones que, para no hacerse solidarios de las palabras del jefe del Gobierno, han presentado la dimisión los ministros de Justicia, Comercio, Instrucción pública y Defensa nacional.

ITALIA Y TURQUIA

Los mandos militares.

ROMA. Asegúrase que el general Ragni, actualmente jefe del 5.º Cuerpo de ejército, será nombrado general en jefe del ejército de ocupación en Cirenaica. Este, como el general Frugoni, general en jefe del ejército de Tripolitania, estarán bajo las órdenes del general Caneva, general en jefe de todas las tropas expedicionarias en el Norte de Africa.

La Media Luna Roja inglesa. LONDRES. Una Comisión británica de la Media Luna Roja saldrá muy pronto de Inglaterra para ir á las líneas turcas en Tripolitania.

Esta Comisión se halla compuesta exclusivamente de súbditos ingleses, dos médicos, dos practicantes, dos enfermeros y un administrador.

Saldrá de Marsella el día 16 para Sfax, desde donde se trasladará en automóvil y luego en camello al cuartel general turco.

Los musulmanes de la India y de Inglaterra, así como muchos ingleses partidarios de Turquía, pagarán los gastos.

Tunecinos contra italianos.

ROMA. Los agentes secretos del Gobierno italiano en Túnez avisan que cinco mil árabes de Túnez han franqueado la frontera para unirse á las fuerzas turcas en Tripolitania. No todos llevan armas.

Lo que dicen los turcos.

CONSTANTINOPLA. El ministro de la Guerra ha comunicado á la Prensa un telegrama del comandante de las fuerzas en Bengazi, en el cual anuncia que los italianos han sufrido graves pérdidas en los combates de los días 25, 26 y 27 de enero.

Los italianos han tenido más de 1.300 muertos, los cuales fueron trasladados á los buques de guerra en cuarenta botes. La ciudad está llena de heridos. Algunas compañías quedaron completamente aniquiladas.

Los turcos han tenido 28 muertos y 89 heridos.

Dos vapores ingleses capturados

El contratorpedero italiano *Granadiere* ha dado caza al vapor inglés *Tuna*, que navegaba en el golfo de Aden, á quince millas al Norte de Perim, conduciéndole á Cheick Said para inspeccionarle.

Los italianos han detenido también al vapor inglés *Woodcock*, que iba de Aden á Hodeidah.

¿Niazzy-bey preso?

El coronel Niazzy bey, que tuvo una intervención importantísima en la revolución turca, se dice que ha sido preso en el momento en que se disponía á marchar á la Cirenaica.

### LAS LUCHAS SOCIALES

Colisiones.

MONS. Quinientos huelguistas intentaron saquear el pueblo de Campón. Los soldados intervinieron, dando una carga á la bayoneta y haciendo varios disparos. La tropa fué entonces acometida por la multitud. Acosada por el número, tuvo que retroceder; mas una vez repuesta, volvió á cargar sobre los revoltosos. De la refriega resultaron dos huelguistas y una mujer heridos.

### DE PORTUGAL

Carta de Acedo.

LISBOA, 9, 10, 15. (Via cable Vigo.) El periódico *O Dia* publica una carta, escrita por D. José Acedo, ministro que fué de Estado cuando el antiguo régimen, actualmente detenido en la Cárcel celular, desmintiendo rotundamente la afirmación hecha por un periódico, según la cual hubiese propuesto dicho político, en Consejo de ministros, solicitar la intervención de determinada Potencia para poner fin á las querrelas intestinas de Portugal.

Niega asimismo el referido ex ministro sea cierto exista documento alguno firmado por él que hable de semejante proposición.

### El voto femenino en los Estados Unidos

La opinión de Roosevelt.

NUEVA YORK. Mr. Roosevelt, que había ocultado siempre su parecer respecto á la cuestión sobre el sufragio femenino, ha publicado hoy en el *Outlook* un artículo en que hace profesión de fe adhiriéndose á la igualdad del voto. Pero el ex Presidente cree que dicho derecho debería ser concedido únicamente después de una consulta general y exclusivamente femenina; una especie de referéndum sobre lo que decidiera cada Estado.

Allí donde la mayoría femenina confirmara el deseo del sufragio, debería aceptarse el voto sin más discusiones.

Este sistema satisfacería á las sufragistas. La cuestión debe ser resuelta por las mujeres mismas, sin la intervención de los hombres, que deberán aceptar legalmente el resultado.

Mister Roosevelt hace constar que en los cinco Estados donde las mujeres votan ya, las cuestiones políticas y sociales han cambiado un poco. La acción femenina es muy beneficiosa, y es ya innecesario molestarse en buscar consecuencias desagradables de este derecho al voto.

El ex Presidente considera, además, que la cuestión es de una importancia secundaria desde el punto de vista nacional, porque aquellos que creen que el voto femenino puede traer consigo cambios profundos en las relaciones de los sexos, en el instinto humano y en la conducta general de los seres, ó están locos ó están ciegos.

La igualdad política de los dos sexos no significa la igualdad de las funciones sociales, pero sí la igualdad de las responsabilidades y de los deberes con respecto á la colectividad.

Para ser útil, el voto de las mujeres deberá llevar consigo una reforma de las leyes protegiendo á la madre, al niño y á la familia.

### PARLAMENTOS Y POLÍTICA

Notas necrológicas.

BUENOS AIRES. La Prensa dedica grandes elogios á la memoria del barón de Río Branco, ministro brasileño de Negocios Extranjeros, fallecido ayer.

El Presidente, Sr. Sáenz Peña, telegrafió al mariscal Hermes da Fonseca, dándole el pésame por la pérdida de «su ilustre y querido amigo».

El Gobierno argentino ha acordado que las banderas ondeen á media asta en los edificios públicos, en señal de luto por la muerte del ministro brasileño.

### AVISOS UTILES

SIDRA VERETERRA Y CANGAS

Preferida por cuantos la conocen.

### AL PUBLICO

Dejad el vermouth, y en sustitución emplead antes de cada comida una dosis de *Estomacal César*, aperitivo excelente, todavía más eficaz que los amargos. De venta en farmacias y droguerías. Dp.º: Martín y Durán

A. SAEZ los calzados más elegantes y mejores de España. Alcalá, 6, ent.º

Para el estómago, BURLADA

LA MEJOR AGUA DE MESA

PARAGUAS clases garantizadas, abanicos fantasía, 40 por 100 más baratos comprando en la fábrica M. Vélez, Puerta del Sol, 15, al lado c. Alcalá.

Guisantes Las Palmas

El RHUM es el mejor LA NEGRITA digestivo.

### JOYERIA SAINZ

Esta Casa tiene 200 modelos en pulsera de pedida, de todos precios. Joyas especiales para regalos de boda. Modelos de París. JOYERIA SAINZ, PELIGROS, 18

RUMORES CONTRADICTORIOS

### La abdicación del Regente de Baviera

BERLIN. Es difícil averiguar qué es lo que pasa ó ha pasado en Baviera.

Se dice que el Príncipe regente quiere abdicar. Parece que han surgido disensiones en el seno de la familia reinante, según unos, y, según otros, el Príncipe regente Leopoldo, á causa de su edad, se siente fatigado de ejercer el poder real.

El Berliner Tageblatt y la Taegliche Rundschau afirman que el Príncipe regente quiere abdicar, y que la abdicación se llevará á efecto en breve plazo.

La Correspondencia Hoffmann, de Munich, por el contrario, dice que jamás el Príncipe ha pensado en abandonar el Poder, y que son falsos todos los rumores que han circulado respecto al asunto.

### ENTIERRO ALEGRE

TURIN. Al medio día, entre el estupor, las sonrisas y la compasión de los transeúntes, a través las calles de la ciudad, con dirección al cementerio, un original cortejo fúnebre, que iba precedido de una banda de música que tocaba piezas alegres.

Además, el coche fúnebre iba seguido de un cortejo de gente muy alegre.

Tratábase del entierro del empleado de Correos Luis Rossi, de setenta y cuatro años de edad, quien dejó la cantidad de cincuenta liras para que asistiese á su entierro una banda de música, y que en vez de tocar marchas fúnebres tocase las obras más alegres.

También había dispuesto que se colocase un barril de vino en el portal de su casa para que bebiesen cuanto quisieran los que habían de acompañar su cadáver al cementerio, y así resultase alegre su entierro.

### Exposición Anglo-Latina-Americana

En los palacios de la Great White City, de Londres, tendrá lugar, el día 15 del próximo mayo, la inauguración oficial de esta Exposición, que durará hasta fines de octubre y que está llamada á revestir trascendental importancia.

En la Exposición anglo-latino-americana tomarán parte, no sólo las naciones latinas de Europa y los Estados de la América del Sur, sino también Inglaterra, que hará gala en esta ocasión de su proverbial y cortés hospitalidad al mismo tiempo que de su envidiable competencia industrial.

El Comité de la Exposición concede una excepcional importancia á la sección española, animado del deseo de que España, la madre Patria de la América Latina y la iniciadora de su comercio con el antiguo continente, sea representada con la dignidad que exigen sus tradiciones.

Además, para facilitar el mayor concurso posible de expositores españoles, el Comité ha dispuesto que las condiciones ofrecidas á los mismos sean singularmente moderadas, tanto por lo que respecta á la industria como á las artes aplicadas.

España deberá aprovechar las grandes ventajas que puede reportarle esta Exposición, en la que han de alcanzarse gran relieve las riquezas de la industria y del arte de la raza latina.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultaría imposible atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## LA CACERIA REGIA

### EL REY EN LACHAR

#### Carifoso recibimiento.

GRANADA. (Domingo, tarde.) El Rey llegó a la estación de Ilora a las siete y media, en donde le aguardaban el duque de San Pedro de Galatino, los invitados granadinos y una Comisión del Ayuntamiento. Trasladóse después a Láchar, en donde tuvieron un carifoso recibimiento.

#### Los cazadores en el coto.

GRANADA. (Domingo, noche.) Momento después de su llegada a Láchar, el Rey ha oído misa en la capilla del castillo del duque de San Pedro.

Terminada la misa, los expedicionarios han tomado el desayuno y luego en carruajes se han trasladado al coto.

El sorteo de escopetas ha determinado los puestos por este orden: puesto de honor, Su Majestad el Rey; seguidamente D. Adelardo García Noguera, D. Manuel Rodríguez Acosta, duque de Bivona, D. Julio San Miguel, duque de Arjón, duque de Tarancón, conde de Maceda, duque de Gor, Larios, marqués de Viana y duque de los Castillejos, ocupando las cabeceras el duque de San Pedro de Galatino y D. Indalecio Abril.

#### Datos sueltos.

En el castillo del duque de San Pedro ondea el pendón morado de Castilla.

Acompaña al Rey el aposentador de Palacio, Sr. Azúa.

Se asegura que el Rey desistirá de la anunciada visita a Granada.

### El asunto de la pensión

El periódico *El Pueblo Vasco* publica la aclaración hecha por el *Noticiero Bilbaino* en el asunto de la pensión del Sr. Mitegui. Después de tributar grandes elogios al conocido periodista, corresponsal de dicho periódico en Madrid, dice que para satisfacción del mismo cumple decir que también a *El Pueblo* le fué transmitida la misma noche la noticia de que se trata.

A continuación explica *El Pueblo Vasco*, formulando algunos juicios sobre el Sr. Mitegui, los motivos que tuvo para no publicar la noticia.

Después de estas aclaraciones, se cree que el asunto quedará terminado.

De todo ello resulta que todo ha sido una invención del Sr. Mitegui, pues si inexacto es lo de la pensión, inexacto es que el ministro le haya dicho lo que él le atribuye. Conocemos muy bien al Sr. D. Amalio Gimeno y sabemos que es incapaz de hacer lo que el señor Mitegui le atribuye. Bien claramente lo dijo en el Congreso, y bien probado queda que en todo ello no hay más que una ligereza.

### Muerte por envenenamiento

#### El veredicto.

VALENCIA. (Domingo, noche.) En la sesión de la mañana fué leído el discurso resumen y las veintiuna preguntas a los jurados.

Estos se retiraron a deliberar. A las seis de la tarde se reanudó la sesión, leyendo los testimonios, en vista de las cuales se ha dictado veredicto de culpabilidad.

La Sala condena a cadena perpetua y pago de una indemnización de 10.000 pesetas a la familia del muerto, a Bernarda Ortola y Dolores Gimeno.

Se absuelve libremente al hijo de la víctima, Joaquín García.

Aunque el resultado estaba descontado, la opinión hace sabrosos comentarios.

De todos modos, Joaquín quedará preso, como resultado de la causa que se le sigue por robo de objetos en una papelería donde estaba de dependiente.

#### EN ALICANTE

### CAUSA POR ASESINATO

#### Empieza la vista.

ALICANTE. (Sábado, noche.) Ha comenzado la vista de la causa contra José Ayala Alcolea (Castelló), acusado de haber asesinado a Eugenio Méndez, capitán de Infantería retirado, y a cuyo servicio se hallaba.

El fiscal hizo relación de los hechos.

El capitán Méndez vivía en la calle de las Huertas, 44, y se dedicaba a la venta de cabras, cuyo negocio permitía una vida desahogada, incluso hacer ahorros.

Desde 1904 tenía como criado a Castelló, que apacentaba las cabras, siendo ambos los únicos moradores de la casa.

Conociendo Castelló las costumbres de Méndez, los bienes que poseía y sus parientes, pudo decir que el criado hallábase al corriente de cuanto concernía a su amo.

Concibió la idea de matarlo con objeto de apoderarse de cuanto poseía.

En la noche del 23 de diciembre de 1908 se hallaba Méndez ordenando sus cabras en el zaguan de su casa, cuando Castelló se abalanzó sobre él, dándole un martillazo en el lado derecho de la cabeza, dándole al suelo. Viendo que no se moría, le dió varios martillazos más, hasta matarlo.

Entonces se apoderó de su cartera, en la que había 75 pesetas, y de siete pesetas que llevaba en el bolsillo.

Luego Castelló abrió una fosa en el patio, enterrando el cadáver. Este permaneció allí

oculto hasta el 27 de noviembre de 1910, en que fué descubierto casualmente.

Mientras, el procesado hizo correr la voz de que le había tocado la lotería y se ausentó de la capital, después de haber vendido las cabras, los libros y disponiendo de la casa a su antojo.

La defensa, en sus conclusiones, estima que Castelló es autor de la ejecución directa del hecho; pero que éste nació de una disputa y que la provocación partió de Méndez, estimando también en el procesado la atenuante de arrebatado y obcecación.

En los alrededores del Palacio de Justicia había enorme gentío, que esperaba ansioso el resultado de la vista.

La Sala se halla formada por el presidente de la Audiencia, D. José Gómez Barberá, magistrados D. José Vázquez y D. Francisco Barrios.

Es presidente del Jurado D. Carlos Martín. La acusación pública está a cargo del teniente fiscal D. José María Reig y la defensa a D. Arturo Gadea.

Al comenzar el juicio hay gran expectativa. Los bancos están atestados.

La declaración del procesado es contradictoria a lo dicho en el sumario.

La prueba testifical ha carecido de interés. Los peritos médicos han demostrado que Méndez fué asesinado en la forma dicha por el fiscal.

Este modifica sus conclusiones provisionales en sentido de considerar la alevosía y el abuso de confianza.

La defensa reproduce sus conclusiones provisionales, añadiendo la atenuante de embriaguez.

El acto fué suspendido para reanudarlos más tarde.

#### LOS MOZALBETES BELICOS

### Continúa la "guerra" de "franceses" y "zaragozos."

Ha llegado a interesar al público esta contienda que sostienen con singular ardor y denueño los chicos del Arrabal y los chicos de las Tenerías.

Realmente trátase de una hostilidad infantil enconada. Hay que oír a los rivales hablar como hombres de lucha, de zurrar la badana, de coger prisioneros, de escarmiento... de lo que hablan nuestros bravos soldados en el Rif.

A una hora convenida, de cuatro a cinco de la tarde, acuden los dos bandos a uno y otro extremo del puente del Pilar. Se tocan pitos y cornetas. No falta un solo combatiente. Y se organizan los dos Ejércitos.

El capitán general enfila unos viejos gemelos sin cristales al campo enemigo, atisbando la concentración de los contrarios. Está subido el generalísimo, con su banda roja, en la barandilla del puente. Los coroneles revisan los regimientos; todo el mundo está en su sitio; los comandantes, los capitanes, los tenientes y demás clases subalternas. Todos en su sitio; los espectadores—pescadores, vagos y paseantes—cambian de sitio, porque las pedradas se avecinan; por el puente se pasa con el alma en un hilo, a paso ligero y arreando fuertes golpes en los lomos de las bestias.

Los de un lado avanzan en guerrilla, lanzando proyectiles. Los del otro lado salen a su encuentro. A distancia del alcance de los cantos rodados, detéñense los guerrilleros. La pedrea acrece por momentos; el calor de la lucha hace que franceses y zaragozos rebasen la línea prudencial, entrándose en el terreno del chichón libre y del ojo atomado.

Todas las fuerzas entran en acción. Se acortan los metros. Y se oye de largo trecho el vocerío de los que intervienen en la batalla.

—¡A ellos!  
—¡Duro, que son nuestros!  
—¡No va a quedar un francés!  
—¡A matar a los zaragozos!  
Aquellos se pone serio.

Se tiran desde muy cerca pedras, y desde más cerca todavía se reparten palos y mamporros.

Y lo que es peor, lo que no puede tolerarse de modo alguno, es que el jueves se oyeron dos tiros en el campo del combate.

La Guardia municipal cogió a unos cuantos beligerantes, no pudiendo descubrir quién hizo los disparos.

Ayer tarde, cuatro guardias detuvieron a diez y ocho guerreros de la clase de tropa, y todos zaragozos.

Los chicos estaban contentos porque habían hecho correr a los franceses.

—Si no nos cogen a todos los de las Tenerías, no se acabará la guerra mientras salga al puente un francés.

Los vecindarios del Arrabal y de las Tenerías están alarmados; es un constante vivir en zozobra el de las familias que tienen chicos, el de las gentes que forzosamente han de pasar el río a la hora bélica de los mozalbetes, y, sobre todo, que ya se ha gastado mucha arnica y hay mocete desfigurado, con una nariz como una remolacha.

A ver si diplomáticamente se puede llegar a una paz honrosa para los dos bandos, ó si no, apélese al procedimiento eficaz del cerrojo ó de la azotaina.

Porque ya pica en historia la guerra, y eso de los tiros es síntoma de mucho cuidado. (Del *Heraldo de Aragón*.)

#### EN OCTAVA PLANA

### LOS ESPECTACULOS DEL DIA Y LA SECCION RELIGIOSA

#### UNA ALARMA

### Las pesquerías canarias

ARRECIFE DE LANZAROTE 7 (4,50 t.) Ante la ruina que nos amenaza, en caso de realizarse la cesión a Francia de la zona enclavada entre Ifni y Cabo Blanco, acudimos a su acreditado periódico, rogándole defiendan nuestros seculares derechos, que datan de más de cuatrocientos años, con objeto de evitar la profunda miseria de numerosas familias que dependen exclusivamente de la industria pesquera, afectando, además, a los generales intereses de este archipiélago.

Le anticipamos nuestra gratitud por su valiosísima campaña, llamando la atención del Gobierno acerca de tan vital asunto.—Presidente de la Junta de Armadores, *Ruperto Gonsállez*.

#### ANDALUCÍA

##### Otra vez huelga de panaderos.

CADIZ. (Domingo, noche.) La Sociedad de obreros panaderos ha tomado el acuerdo de declarar la huelga el próximo domingo, si durante la semana no se soluciona la cuestión pendiente entre los asociados y la Cooperativa, que ha prescindido de los huelguistas y sigue trabajando con esquirolas.

EL FERINOL cura la tos ferina y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

#### CATALUÑA

##### Bailes de máscaras.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Anoche se celebraron con mucha animación y concurrencia buen número de bailes de máscaras. La huelga de cocheros hizo que disminuyera el número de máscaras, por imposibilidad de trasladarse a los locales de los bailes. Por otra parte, la Compañía de tranvías ordenó a sus dependientes que no permitieran subir a los carruajes a las máscaras con la cara tapada.

##### Aniversario de la República.

Esta noche se celebrarán varias veladas y banquetes conmemorativos del aniversario de la República de 1873.

Así y todo, son en número relativamente corto, en comparación con los que años atrás se celebraban por la propia fecha.

El *«Diario de Barcelona»* publica un artículo, titulado *«La República en 1873»*, en el que hace un análisis de aquella institución, reseñando las declaraciones de los que fueron ministros y directores de aquel movimiento; las confesiones de los Sres. Salmerón, Castelar, Pi y Margall y otros respecto a los errores de aquella institución, y la indisciplina militar que trajo consigo aquel período republicano.

##### Congreso de la Libertad.

La inauguración del Congreso Nacional de la Libertad no revistió ninguna importancia. La concurrencia fué escasa.

Presidió el Sr. Isart Bula, quien pronunció un corto discurso explicando el objeto del Congreso.

Se procedió después a la elección de presidentes de las secciones, sin que ocurriera ningún incidente.

Se nota que han dejado de adherirse muchos elementos importantes, entre ellos el Centro Nacionalista Republicano, que se ha abstenido porque el Comité no hizo declaración de usar como lenguas oficiales el catalán y el castellano, y por la no inclusión entre los temas de uno relativo a la libertad de las nacionalidades suprimidas, que aquel Centro había presentado.

##### Los cocheros.

Ante el gobernador civil ha comparecido una Comisión de obreros cocheros para decirle que los huelguistas están dispuestos a someter al arbitraje de cualquier entidad económica su petición de que los patronos abonen los días que estuvieron sin trabajar con motivo de la huelga.

Probablemente el asunto será sometido hoy mismo a la Cámara de Comercio ó al Fomento del Trabajo Nacional.

##### La elección de Cambó.

Continúa comentándose el asunto de la elección del Sr. Cambó por el distrito de Castellón.

Los regionalistas dicen tenerles sin cuidado que se presenten candidatos, porque de todos modos Cambó obtendrá una votación nutridísima.

Los conservadores, por su órgano el *«Diario de Barcelona»*, declaran que consideran importante la elección de Cambó, no sólo por facilitar su intervención en el debate sobre las Mancomunidades, sino porque existe la creencia de que Cambó ratificará las declaraciones hechas en Zaragoza, completándolas con la afirmación de que el regionalismo ha de tomar parte activa en la política nacional.

Termina diciendo que los conservadores verán la presencia de Cambó en las Cortes con viva satisfacción.

##### Dotés para jóvenes.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) La Junta de la Casa de Maternidad y expositos ha conseguido reunir con las limosnas que se entregan cantidad suficiente para constituir dotés de 50 pesetas para todas las jóvenes expositas que tomen estado antes de su mayor edad.

##### La colonia valenciana.

Entre muchos de los valencianos residentes en esta capital se ha iniciado la idea de formar un Centro Valenciano en Barcelona, habiéndose celebrado el efecto algunas reuniones en casa de un opulento comerciante de aquella región.

##### Ladrones detenidos.

En San Lorenzo de Hortons han sido dete-

nidos seis sujetos, complicados en el robo cometido entre los días 29 y 30 del pasado en la iglesia parroquial de dicho pueblo.

##### Resultado de una causa.

En causa criminal por injuria y calumnia, seguida por la superior del Asilo de Santa Isabel, de Gracia, se ha dictado auto declarando responsable criminalmente del delito de injurias al diputado a Cortes D. Pedro Corominas, director de *«El Poble Català»*, y disponiendo se eleve suplicatorio al Congreso de los Diputados.

Esta causa se instruyó después de la campaña emprendida por los periódicos avanzados contra el Asilo de Santa Isabel, pretextando había sido atropellada una niña de cinco años, hecho que resultó falso.

##### El cultivo del algodón.

En la Casa de América, aige reducida concurrencia de periodistas, D. Antonio Pons dió un avance de la conferencia que desarrollará el martes próximo en aquel local, acerca del tema *«Importación del algodón argentino en España»*.

El doctor Pons es autor de un vasto plan de cultivo algodouero en la Argentina, con el cual la producción del algodón en aquella República, que es hoy de algunos millones de balas, será capaz de abastecer en breve a todo el mercado español.

Las regiones de aquel país útiles para el cultivo del algodón son inmensas.

#### GALICIA

##### Escuela de guardias marinas.

VILLAGARCIA. (Domingo, mañana.) Procede de Cádiz, ha fundado el crucero *«Victoria Luisa»*, Escuela de guardias marinas. Permanecerá aquí hasta el 15.

##### Indulto de dos reos de muerte.

ORENSE. (Domingo, tarde.) A última hora de la noche de ayer el gobernador civil de Orense recibió un telegrama del Sr. Canalejas participándole que S. M. el Rey firmaría hoy los decretos de indulto, pedidos en el Ferrol, de los reos de muerte Angel Souto y Teresa Garrido.

Ambos eran amantes y entre los dos asesinaron despiadadamente al marido de Teresa.

El gobernador ha contestado al telegrama del presidente del Consejo agradeciendo, en nombre propio y de las autoridades, de las Corporaciones y del pueblo, el acto del Monarca.

También ha teleografiado al Sr. Cobián, como intérprete de la gratitud de todos.

Los diputados y senadores que pidieron el indulto han recibido multitud de telegramas y cartas de gratitud.

Visitó a los presos, los cuales me rogaron hiciera público a todos los que han intervenido en la concesión de la alta gracia su cordial y eterno reconocimiento.

#### MURCIA

##### TELEGRAMA OFICIAL

MURCIA, 10. En la mina Crisoleja, de La Unión, ha ocurrido un hundimiento, resultando dos obreros sepultados.

El ingeniero Sr. Rubio, jefe de las minas de la provincia, me dice que ha visitado el sitio del accidente.

Los trabajos que se realizan para la extracción de los sepultados no han dado resultado. Continúan los hundimientos.

#### VALENCIA

##### LA TEMPERATURA EN BUSOT

BUSOT. (Domingo, mañana.) Temperatura máxima a la sombra, 19 grados.

Mínima, de noche, 11.  
Tiempo, seco.

##### Sin espectáculos pblicos.

VALENCIA. (Domingo, noche.) Seguímos sin espectáculos públicos.

Se dice que mañana, el Ayuntamiento, en sesión, se ocupará del asunto y de buscar solución.

Los periódicos reseñan la función de anoche a beneficio del Hospital, atacando a Marcherón é insinuando que los músicos españoles le harán objeto de manifestaciones de desagrado.

Al Hospital le ha quedado un beneficio líquido alrededor de 2.000 pesetas.

Como otros años se han conseguido más de 3.000 duros, ha resultado un fracaso, que se debe a haberse celebrado en contra de la opinión.

Para tratar de la actitud de Marcherón se convocará a una asamblea en el Ateneo Musical, en la que es probable que se acuerde la expulsión de los excasos coristas que han tomado parte en la función.

Se dice que la Sociedad de Autores ha retirado las obras de repertorio al teatro Principal, a cuya Empresa le impusieron los organizadores la celebración de esta función.

##### Banquete a Moya.

En el restaurant de Miramar ha sido obsequiado D. Miguel Moya, presidente de la Asociación de la Prensa madrileña, con un banquete, al que han asistido todos los periodistas y distinguidas personalidades.

Se cambiaron frases de afecto entre el agasajado y el presidente de la Prensa de esta capital.

En un tren preparado por la Junta de Obras del Puerto han dado los comensales un paseo por el muelle.

El Sr. Moya ha marchado a Madrid en el correo de esta tarde.

##### Manifestación de protesta.

ALCOY. (Domingo, tarde.) Presidida por nueve concejales de diversos matices, se ha celebrado una grandiosa manifestación, que ha recorrido las principales calles, pro-

testando de la pésima administración municipal.

Terminada la manifestación, el público se disolvió pacíficamente. Antes de ésta, desde el balcón de la Casa Ayuntamiento, el concejal letrado D. Benito Martí pronunció un breve discurso.

##### Banquete republicano.

CASTELLÓN. (Domingo, noche.) Los republicanos, para conmemorar el aniversario de la proclamación de la República española, se han reunido en un banquete.

##### El obispo de Tortosa.

Con motivo de cumplir hoy la edad de ochenta años el obispo de la diócesis, han sido remitidos desde esta capital a Tortosa muchos telegramas de felicitación.

##### La sequía.

Durante todo el día ha reinado aire huracanado.

Los labradores están alarmadísimos. Temen la pérdida de las cosechas por efecto de la persistente sequía.

#### VASCONGADAS

##### Cuestiones municipales.

BILBAO. (Domingo, mañana.) En la próxima sesión del Ayuntamiento se presentará una moción suscrita por uno de los concejales nacionalistas, pidiendo la supresión de la jornada de ocho horas que acordó el Ayuntamiento anterior, de mayoría conjuncionista.

—Con motivo de haberse agotado la consignación para las obras del Parque y del Ensanche, han quedado desocupados numerosos obreros, que será imposible colocar, pues el Ayuntamiento ha acordado en general sacar todas las obras a subasta.

##### El partido nacionalista.

Ha celebrado hoy una velada teatral a beneficio de la institución de las Escuelas vascas.

##### Un beneficio.

BILBAO. (Domingo, mañana.) El Club Cocherito ha organizado una becerrada benéfica, cuyos ingresos se destinarán a los soldados españoles que pelean en los campos de Melilla.

##### Banquete a Chiquito de Begoña.

BILBAO. (Domingo, tarde.) Para festejar el feliz regreso del valiente matador de toros Chiquito de Begoña, más de cien admiradores le han obsequiado con un banquete, brindando por que el torero bilbaino tenga en la próxima temporada muchos éxitos.

##### Fiesta del árbol.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) En el vivero municipal de Arroca se ha celebrado la fiesta del árbol.

Han asistido las autoridades, el Ayuntamiento y numeroso público, además de los niños de las escuelas, en número aproximado de 2.000.

Estos, después de plantar 400 árboles, han cantado un himno alusivo al acto.

Han sido leídas luego unas inspiradas cartillas del ingeniero D. Juan Lizasoain, ensayista propagandista de la fiesta, y han pronunciado sentidos discursos el presidente de la Comisión de Fomento del Ayuntamiento, D. Gabriel Lafitte, y el alcalde, Sr. Tabuyo.

La banda municipal ha amenizado la fiesta. Han sido obsequiados los niños con merienda espléndida y los invitados con un exquisito lunch.

##### Otro telegrama de Vadrines.

El aviador Vadrines telegrafía expresando su contrariedad por no haber podido venir ayer, y prometiendo hacerlo cuando el tiempo se lo permita.

##### Partido de balompié.

En Irún han jugado hoy un partido los equipos Racing Club, de Irún, y Real Sociedad, de San Sebastián.

Ha ganado Racing por tres goals contra uno.

##### Suscripción patriótica.

La segunda lista de donativos para los enfermos y heridos de la campaña del Rif asciende a 73.846 pesetas.

#### NUESTROS VIAJES

### Gran excursión a la Costa Azul é Italia

#### Las fiestas del Carnaval de Niza. Viaje al país del Arfe.

EL DIA 12 SE CIERRA LA LISTA DE INSCRIPCIONES de nuestra octava excursión a LA COSTA AZUL E ITALIA, cuyo programa hemos publicado ya detalladamente.

Es la excursión a la tierra de Virgilio, a las pintorescas costas de Nápoles, a las evocadoras ruinas de Pompeya, subiendo luego a Florencia, Venecia, Milán y Turín.

Programa clásico que ejecutamos todos los años en esta época, cuando hay en la península italiana una temperatura primaveral.

El plazo que indicamos no podrá ser prorrogado, pues limitamos el número de plazas para conservar a la expedición el carácter de un viaje particular, y necesitamos unos días de antelación para adoptar las medidas que aseguren la buena realización del viaje.

Las adhesiones, sea por carta, sea por telegrama, deberán llegaros el día 12 lo más tarde.

Programa é informes. Servicio de Turismo y Viajes, Factor, 7, Madrid.

# INFORMACIONES DE MADRID

INTERVIU INESPERADA

## Hablando con el bacilo de Eberth

El repórter está perplejo ante una ostra. Una ostra en estos días es todo un problema, es un mundo de misterios, es el arco donde palpitan, invisibles, gérmenes tíficos del cerebro, gérmenes mortales de destructoras batallas intestinas.

Ante una ostra luchan la tentación del placer y el instinto deleznable de conservar la existencia. Pero ¿quién resiste, si está ya abierta, nadando en el agua cristalina que ha impresionado nuestro olfato con aromas del mar?

—¿Ea!... ¿Por una vez!... ¿Que me perdone mi director, D. Leopoldo Romeo y que no me tome en cuenta el doctor Chicote si hasta él llega la noticia de la infracción...

—Y el repórter, decidido, con plena conciencia de su locura, tiende la mano, coge la ostra, la desprende del nácar de su encierro y la acerca a los labios, anhelante. Pero en el mismo momento—oh, misterioso poder de los dioses marinos!—la ostra desaparece, se evapora, y en su lugar, tembloroso y burlón, salta y se retuerce un cínico bichejo, alargado, blanducho, sin patas, sin apéndices, como un hilacho con pretensiones de vitalidad.

—¿Qué es esto, vive Dios?

—¿Qué es esto?—repite una vocecilla aguda y zumbona.—Pues esto es un amigo.

Y diciendo y haciendo, el hilacho bailón adquiere la forma de un mufléguillo absurdo, se sienta con desenvoltura simpática en el borde de la copa, se quita el sombrero y mirándose con sus ojillos redondos y brillantes de ser estafalarlo, me pregunta irónico:

—¿No me conoce usted, querido «Taf»?

—No, no tengo ese gusto, señor...

—Señor microbio. O si usted quiere, señor bacilo.

—¡Ah!... ¿Es usted un bacilo?—pregunta el repórter algo alarmado, haciéndose atrás.

—Sí, señor periodista. Soy el bacilo de Eberth, el microbio del tífus, para lo que usted guste mandarme.

—Pues ¿usted, mi querido microbio, en estos momentos, francamente, no se me ocurre, así de pronto, nada que...

—Vamos; no se asuste usted. No hay por qué asustarse. ¿Quiere usted que fumemos un cigarrillo y charlemos un poco amistosamente?

El célebre bacilo, que me empieza a parecer casi guapo y que además se expresa con una corrección archiparlamentaria, saca una pitillera de piel de hombre, me alarga un cigarrillo inverosímil, se mete otro en la diminuta boca desdentada, y colgando en la punta del tecedor su sombrero garrotín, exprésase de este modo:

—Tenía grandes deseos de encontrarme a solas con usted, amigo «Taf», porque necesito hacerle declaraciones de indiscutible trascendencia. No puedo ni debo seguir callando por más tiempo; lo que se hace conmigo es una infamia, y ya es hora de decir en público, a la faz del país, toda la verdad...

—Me asombra usted, mi respetable amigo y temido microbio; en primer lugar, porque conoce y aplica con pasmosa propiedad los tópicos oratorios, y en segundo término, porque no sospechaba que, viviendo en las tenebrosidades de una ostra, supiera usted que yo andaba por estos mundos de Dios dedicado al oficio de entrevistador.

—Ah, mi asombrado repórter! Es que yo no he sido siempre bacilo de ostra. Yo fui bacilo de diputado, de banquero, de comerciante, de golfo, de aristócrata, de ministro, de periodista, de sargento, de fraile, de dama, de concejal, de obrera... Lo he sido todo; navegante, explorador de las entrañas de la tierra, rey y súbdito.

—Pues parece usted muy joven.

—Pero he vivido mucho en breve tiempo. Los hombres no sabéis vivir. ¿Quiere usted escuchar la historia de mi vida?

—Con sumo gusto.

—Mi acento, mi manera de vestir y mis modales ya le habrán dicho a usted mi naturaleza. Soy madrileño neto; nací y me crié en el basurero de un solar de la calle de Luzón, frente a unas caballerizas, aunque mis descendientes eran oriundos de las riberas del Lozoya. A poco de nacer perdí a mis padres, que desaparecieron en un bache anegado de la Puerta del Sol, y desde entonces me dediqué a labrarme un porvenir modesto, pero digno.

—¿Cómo se las compuso usted para salir del basurero?

—Muy fácilmente. Una mañana, con otros compañeros, monté en un carro de basura sin cubrir y recorri varias calles. ¡Qué jornada! El carro iba dando tumbos terribles en los altibajos del suelo, y aquí y allá, entre puñados de estiércol, quedábanse muchos laboriosos bacilos, que sabe Dios lo que serán a estas horas.

—¿Y usted?

—Yo me mantuve firme hasta que pasamos por un lugar que se me presentaba como el soñado paraíso: la plazuela de San Miguel. ¡Hermoso terreno para mi obra! Recorri los cajones, que apestaban deliciosamente, y fui dejando en las verduras, entre moscas, sacudidas de colchones y polvo de las tablas viejas, nutridos nidales de mi especie.

—Y estuvo usted allí ¿hasta cuándo?

—Hasta que me vino. Nadie me persiguió, y, además, las vías próximas, convertidas en barrizal, ofrecíanme camino fácil para trasladarme adonde se me antojara. Por aquel entonces se empezó a hablar del tífus. Tuve un poco de miedo, y me colé de rondón en los intestinos de una pobre modistilla.

—¿Qué crueldad!

—No crea usted que la maté. ¡Me daba mucha pena! Lo que ocurrió fue que la infeliz muchacha vivía en una casa de vecindad con retrete común y sin agua, y que a los cuatro días, por virtud de mis maravillosas

multiplicaciones, estallaron en la casa diez ó doce casos de tífus.

—¡Horrible estrago!

—Espantoso. Yo no tenía intenciones de actuar tan enérgicamente; pero me fué imposible contener mi expansión. Todo se prestaba a ello. La falta de desinfecciones, el hacinamiento de personas, la existencia de animales en cuartos sin aireación, las cestas de verduras debajo de las camas... Recuerdo que me acurriqué entre unas hojas de lechuga y que la lechuga fué a parar, a los dos días, a un puesto del barrio de Chamberí...

—Le echarían a usted, porque aquello es lo menos malo de la corte...

—¿Cá! Cierta día, un envidioso «colicommunis» me denunció a un guardia del Municipio, diciéndole: «Oiga usted, señor guardia, que aquí se nos ha colado un microbio del tífus.» Y el guardia, mirándole desafiadamente, en tanto extendía la papeleta de arbitrio a nuestra verdulería, replicó: «A mí déjeme usted de microbios, joven. Que me paguen la perra gorda, y santas pascuas.»

—¿Es todo un símbolo de la Administración municipal?

—Para no hacer interminable este relato, he de decirle que de la lechuga pasé a las interioridades de un senador; de allí, al alcantarillado, y del alcantarillado me fué muy fácil filtrarme por los canales de conducción del agua. Una tarde, sin saber cómo, me encontré en el Laboratorio municipal...

—Pobre doctor Chicote!

—No lo sabe usted bien, no lo sabe bien el público. ¡Cuánto sufre y cuánto lucha el infatigable y competetísimo bacteriólogo!

Yo le he visto, desesperado, mientras me cultivaba, ante los cultivos de otros miles y miles de microbios que anidan en Madrid. A pesar de ser nuestro enemigo, yo, microbio honrado, declaro que el Laboratorio municipal es una institución excelente. Pero ¿qué se adelanta con el Laboratorio, si cuando el doctor Chicote dice: «Esta merluza tiene tales bacilos, esta longaniza está descompuesta, estas casas son inhabitables», las autoridades le responden que se alegran de verle bueno?

—Es un escándalo.

—Esto de Madrid me recuerda al alcalde de cierto pueblo donde yo pasé una temporada. Innumerables bacilos inicianonales el agua y cuando los médicos así lo afirmaron, el alcalde, mirando al trasluz un vaso, contestó riendo: «Pero ¿quieren ustedes hacerme creer que esta agua tan limpia y tan fresca tiene bichos?» Y echó del pueblo a los médicos por ignorantes.

—Pues éste es otro pueblo al que sólo le falta el alcalde del cuento.

—¿Ca! Esto, en organización higiénica, es peor que un pueblo. Se quejan ustedes del agua y de las ostras; buscan la causa del tífus en estos ó en los otros alimentos... Pues yo le digo a usted, porque lo conozco a fondo, que la causa del tífus la tienen ustedes dentro, porque están envenenados, porque llevan muchos meses viviendo en una pocilga, donde todo favorece nuestra procreación y nuestra difusión rápida. En ningún país, como en éste, hemos encontrado los bacilos de Eberth, tantas facilidades y tantos solícitos cuidados. Yo desearía, ya que hablo una vez, que tuviera usted la bondad de expresar a las autoridades nuestra grautuid inextinguible.

—Y su última correría, señor microbio, ¿cuál ha sido?

—Mi última correría, señor repórter, ha sido muy larga. He anidado en los coches de punto, en las tahonas sucias, en las cuadras del centro de la población, en todas partes... Hace días se me ocurrió meterme en los intestinos de un guardia, y el guardia—¡asómbrase usted!—el guardia me dejó una madrugada abandonado en un callejón oscuro, porque aquí ha llegado la licencia al extremo de que en la calle hasta las autoridades...

—¿Qué barbaridad!

—De allí pasé a la alcantarilla, de la alcantarilla a las aguas, y cuando con esas aguas refrescaron las ostras que usted ha comprado, me metí en ésta. Donde únicamente no he podido entrar es en el abdomen de un concejal. Aquello no es un estómago; allí no hay manera de que prendan los bacilos.

—Mi interlocutor coge su sombrero garrotín de la punta del tecedor, se lo encasqueta graciosamente, hace una cabriola y desaparece. Yo me quedo aterrado. ¿Dónde se habrá metido? ¿En la sopa, en el agua, en el pan? Resuelvo no comer, no beber, no respirar, que es el único medio de vivir en Madrid, después de haber hablado con el bacilo de Eberth.

TAF

La sopa más exquisita y nutritiva  
**ROYAL SOUP**  
PIDASE EN ULTRAMARINOS

**BAILE EN EL REAL**

El de Bellas Artes.

La Comisión ha designado para la venta de localidades y billetes los días que a continuación se expresan:

Los abonados al teatro Real podrán adquirir sus palcos, previa la presentación del talón de abono, el día 15 del corriente, de seis de la tarde a doce de la noche.

El viernes 16, a las mismas horas, lo podrán verificar los socios de los palcos no adquiridos por los abonados, y pasado este día, los sobrantes se pondrán a la venta del público.

Los días 17, 18 y 19, a las indicadas horas, los socios podrán adquirir su billete personal y dos de señora.

Los billetes personales se expendrán del 15 al 19, de seis de la tarde a doce de la noche, en el Circulo, en los establecimientos de costumbre y en la taquilla del teatro Real la noche del baile.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

## LA SEMANA MEDICA

Sesión en honor del doctor Esquerdo.

El Cuerpo médico de la Beneficencia provincial ha dedicado una velada a la memoria del ilustre profesor, que lo fué de la misma, doctor Esquerdo.

El decano accidental, doctor Espina, pronunció un amplio discurso, estudiando la figura del eminente alienista bajo diferentes aspectos y recordando distintos episodios de su vida. El orador fué escuchado con grande atención y aplaudido.

Después hablaron brevemente otros distinguidos profesores: los Sres. Valle, Aznar, etcétera.

Hubo poca concurrencia, mucha menos de la que correspondía a la importancia del Cuerpo y al renombre del profesor cuya memoria se honraba.

Capítulo de oposiciones.

La cátedra de Patología quirúrgica de la Facultad de Barcelona ha sido concedida al doctor Torres Casanova, y la de Pediatría de Santiago al auxiliar del doctor Martínez Vargas Sr. D. Enrique Noguera Coronas.

En la actualidad se están celebrando los ejercicios de la auxiliaría de Patología médica de esta Facultad, a la que se presentan los doctores Fernández Sanz y Flórez Estrada.

Sociedad de Higiene.

Aun no se ha acabado en esta Sociedad la discusión entablada acerca de la inspección médica de las escuelas.

El miércoles pasado hicieron uso de la palabra los Sres. Blázquez, Mariscal, Tolosa Latour, Masip, Mejía, Sánchez de Castro y la señorita La Rigada.

Un donativo plausible.

El ilustre decano de la Facultad de Medicina, doctor Calleja, ha hecho donación a la biblioteca de dicha Facultad de los 4.000 volúmenes que formaban la suya particular.

Sociedad Ginecológica.

Bajo la presidencia del doctor Gimeno, ministro de Instrucción pública, se inauguró días pasados esta culta Sociedad, que, según dijo en ella el doctor Cortejarena, es de las pocas que han sabido mantener su existencia por más tiempo. Se fundó en 1874, y con tal entusiasmo, que por aquel entonces, para felicitar los oradores, siempre terminaban las sesiones en el café.

El discurso reglamentario lo leyó el doctor D. Luis Soler. Constituyó un documento completísimo, en el que se analizaron todas las causas principales de esterilidad femenina y su tratamiento posible. El distinguido ginecólogo fué muy aplaudido, como lo fué también el secretario, doctor Moreno, por su bien escrita memoria.

Al terminar la sesión, el Sr. Gimeno entregó al doctor Mañé un diploma con que la Sociedad acordó premiar su labor constante en pro de la Ginecología.

Se reeligió presidente al doctor Sarabia. DOCTOR G.

## COGER LA LUNA

Nos reíríamos del que tal pretendiera en los medios que hoy se cuentan.

Lo mismo ocurre al que pretenda administrar bien su tienda con el cajón abierto.

Por este motivo emplean hoy la Registradora «National» más de un millón de comerciantes en todo el mundo.

Informes gratis: Preciados, 11.

## NOTAS MUSICALES

TEATRO REAL

«La africana».

Cuanto se dijo respecto a *Los Hugonotes* en fecha reciente, puede repetirse ahora con motivo de la reprise de *La africana*. Las obras de Meyerbeer se tienen abajo, y no hay quien las contenga por tan fatal pendiente.

*La africana* pesa, esto es indiscutible, y salvo los momentos en que los principales artistas intervienen para distraernos, lo demás se hace sencillamente insoportable. ¡Vaya por Dios y por las ilusiones que perdemos al recordar que en nuestras mocedades, tanto *Hugonotes*, como *Africana*, como *Profeta* y otras, nos parecían las de las grandes solemnidades!

Anoche, confesemos desde luego que la curiosidad estaba en oír a Titta Ruffo en el papel de Nelusko. Confesemos igualmente que éste respondió holgadoamente a la expectación que existía.

Matilde de Lerma, nuestra gentil compatriota, encuentra en esta ópera amplio campo donde lucir sus portentosas facultades. Su espléndida voz halló en la parte de Selika aceros de pasión y amor y derroches de fiereza. Fué, como es natural, sobradamente aplaudida, especialmente después del aria del abanico y del dúo del cuarto acto.

Bien y discreta la Srta. Fiorin. La maestría y el arte del insigne tenor Viñas hablan de triunfar en *La africana*, y así se logró. Fué el admirable intérprete, compañero de *Lohengrin*, de *Tristán* y de otras óperas que han colocado a nuestro compatriota en primera fila.

Las frases de salida las dijo con fiereza y brío, oyendo allí la primera ovación de la noche, y así continuamos toda la representación, hasta llegar al *oh paradiso!*, que tuvo que repetir después de frenéticos aplausos. Viñas, en *La africana*, renovó los éxitos que viene logrando toda la temporada.

El barítono Titta Ruffo, como digo anteriormente, pagó espléndidamente la curiosidad que había despertado.

Su potente voz hace que *Nelusko* sea cantado por él como poquísimas veces se ha oído. Allí hay canto, no hay recitados, y por ello Titta no da ocasión para que yo vea

lo que en él me disgusta. Con la misma franqueza que en otras ocasiones le he censurado algo, debo hoy sólo estampar glabanzas.

Hace el papel, le canta, le siente y sabe encontrar en él momentos para arrebatarse al público. Así sucedió, y las ovaciones fueron frecuentes, y muy especialmente en el cuarto acto, donde repitió el final de los desgarradores lamentos del desgraciado salvaje, mal herido en sus amores. Este fragmento creo que no se ha repetido nunca en el Real, y éste es su mayor triunfo.

Matilde de Lerma, Viñas y Titta nos endulzaron la noche, a pesar de Meyerbeer. ¡Ah! La De Lerma cantó con gusto el quinto acto que, por regla general, se supprime.

Contribuyen al conjunto Walter, Fuster, Toruria y demás artistas. Villa llevó con acierto la orquesta.

Esta noche se verificará la función patriótica a beneficio de los soldados de Melilla, y es de creer que el público, correspondiendo a la benéfica idea, acudirá al Real y contribuirá a la brillantez del espectáculo.

ACBITES REFINADOS CRUZ ROJA  
de Brieu y C.ª. Alcañiz. Pureza garantizada.

## GRAN MUNDO

Los marqueses de Torrelaguna dieron anteanoche en su palacio de la calle de Alcalá una espléndida comida, en honor del jefe del partido conservador, D. Antonio Maura; los demás comensales eran, además de los duques de la casa, D. Eduardo Dato y señora, don Juan La Cierva y señora, D. Manuel Allende-salazar y señora, D. Gabino Bugallal y señora, el conde y la condesa de los Andes, marqués y marquesa de Ugena, marquesa de Casa-López, Srta. Andrea Oñate, el general Azcárraga, D. Faustino Rodríguez San Pedro, D. José Sánchez Guerra, D. Guillermo de Osma, el conde de la Mortera, D. José Ferrándiz y D. Javier Ugarte.

Con tales elementos políticos é intelectuales, las conversaciones alcanzaron gran interés.

Anteanoche se celebró en casa de los condes de Esteban Collantes la comida anual que da el conde a sus antiguos compañeros de la Prensa.

Sentáronse a la mesa, además de los dueños de la casa y de sus encantadoras hijas, el alcalde de Madrid, el ex ministro Sr. Burell, los directores de *El Liberal*, *La Epoca*, *La Noche*, *La Mañana*, *El Imparcial*, el barón del Castillo de Chirel, los Sres. R. de la Escalera, Betegón y Castell.

La boda de la Srta. Isabel Cocagne con M. Colibasiu se celebrará el lunes 19 del actual en la iglesia de San Jerónimo.

Un lunch reunirá después a los amigos de los señores de Cocagne en su casa.

Muy brillante estuvo anteanoche el teatro Real para la despedida de Anselmi, que fué ruidosamente ovacionado, después de cantar tres romanzas en el intermedio del segundo al tercer acto de *Tosca*, y al final de la representación.

Veíanse en palcos a la duquesa de Plasencia con la marquesa de Camarasa y sus hijas; la marquesa de Villavieja y su hija con la duquesa de Montellano; la señora de Fernández de Henestrosa (née Le Motheux) y la marquesa de Caicedo; la condesa de Puerto, señoritas de Castro y marquesa de Viana; marquesa de Jura Real, señorita de Caballero y Echagüe y señora de Franco (D. Enrique); señorita de Santos Guzmán y marquesa de Valdeiglesias; duquesas de Tovar y Torres y sus hijas; marquesa de Castelar y las suyas; marquesa de Villamantilla de Perales y sus nietas; marquesa de Argüelles y sus hijas; marquesas de la Laguna y Tenorio y señora de Ochoa; condesa de Benomar y señorita de Strada; condesa de Casa Valencia y señoritas de Schroeder; marquesa de Amboage, señoras de Morales, Castro, Saavedra, etc.

MADRIZZY.

UNA CARTA

## El sombrero en los teatros

Señor director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Muy distinguido señor y de toda mi consideración y aprecio: Me dirijo a usted, en nombre de varias señoras, para que nos sirva de abogado intercesor cerca del gobernador de Madrid, a fin de que se nos conceda el poder permanecer con el sombrero puesto en la última fila de butacas en todos los teatros. ¿Qué ma! hay en ello? ¿A quién molestamos desde allí?

No se puede usted figurar: ayer, en el estreno en Lara, uno de los acomodadores primero y un delegado después, ¡qué gesto, qué manoteo y qué rigor con unas señoras porque se habían dejado los sombreros en la última fila!

Es grande el número de señoras que nos vemos privadas de asistir a los teatros por que no estamos en edad ni humor por nuestros achaques de que una peinadora nos coloque tres paquetes de horquillas para sujetar el sinnúmero de postizos que requiere un peinado.

Claro que no sería justo dejarnos molestar a nadie; el que paga va a ver la escena, no un promontorio de trapo. Pero la última fila concédanos a las que vamos por prescripción facultativa.

Nos hemos dirigido a usted porque estamos seguras de obtener lo que con tanta justicia pedimos.

Y llenas de gratitud le dan las gracias, y en nombre de todas quedo afirma. q. b. s. m., Una madrileña.

Febrero 10-912.

## LOS LUNES DEL TURISMO

Centros de información.

Uno de los principales objetivos de todas las agrupaciones creadas para el fomento del turismo es siempre el implantamiento de un Centro de información.

Muchas Asociaciones extranjeras de esta clase lo han realizado ya obedeciendo el precepto escrito en sus estatutos. En España, salvo honrosas excepciones, las de Barcelona y San Sebastián, ninguna agrupación ha llevado a cabo todavía esta parte del programa del movimiento turístico actual.

El fin que se persigue con la creación de este organismo aparece muy claro a cuantos estudian detenidamente estas importantes cuestiones. Un Centro de información debe subvenir a tres necesidades: primera, la de facilitar la visita de la ciudad ó de la comarca donde funcione la Asociación de propaganda ó el Sindicato de iniciativa, informando al turista de los precios de los transportes, de las horas de entrada a los Museos y monumentos, de las condiciones de los hospedajes, aconsejándole y guiándole para que vea con facilidad lo más interesante y artístico; segunda, la de distribuir, del modo más inteligente posible, todos los elementos de propaganda, como libros, folletos, mapas y guías; y tercera, la de mantener relaciones de concordia con las demás Asociaciones similares, utilizar todos los medios para atraer a los turistas a la población ó comarca que se desea favorecer, fomentar los viajes y facilitarlos aplicando los procedimientos comerciales más modernos.

Los Centros de informaciones turísticas creados hasta hoy tienen aspectos muy diversos que varían según los países. En Alemania, Francia y Suiza son semifaciales, y muchas veces están instalados en los Ayuntamientos y los dirigen empleados municipales. Esto es una consecuencia del impuesto de permanencia, de que ya he tratado en estas columnas. Tales Centros se dedican, sobre todo, a distribuir los elementos de publicidad que les entregan.

En Francia la organización es muy distinta. Los Sindicatos instalan los Centros de información cerca de las estaciones ferroviarias y de cuando en vez en los Ayuntamientos que les dan locales gratis. Los Centros franceses de información turística se ocupan principalmente de la publicación de folletos de propaganda, folletos que, como se sabe, son tan afeados por los anuncios locales. Además, la acción directa de estos organismos no se ejerce casi nunca más que sobre los viajeros que llegan a la ciudad ó comarca donde funcionan aquéllos.

En España hay dos Asociaciones que han creado los Centros de información: la Sociedad para la Atracción de Forasteros de Barcelona y el Sindicato de Iniciativa de San Sebastián.

Lo realizado por la primera de estas Sociedades es verdaderamente notable. Fomentando las excursiones, facilitando la visita de los monumentos, guiando y aconsejando al turista, la Sociedad para la Atracción de Forasteros de Barcelona ha demostrado prácticamente que es uno de los mejores elementos del progreso de la ciudad condal.

En cuanto al Centro de información del Sindicato de Iniciativa de San Sebastián, muy bien instalado en el Boulevard, prestará seguramente importantísimos servicios a la capital donostiarra apenas sea perfeccionada su organización.

En realidad estos Centros no pueden subvenir más que a dos de las necesidades a que se alude más arriba, ya que no logran extender su acción por el extranjero, buscando al turista en su casa y convenciéndole de las ventajas de una excursión de placer a la región cuya propaganda se hace.

Verdaderamente, el ideal sería que estos Centros fuesen instalados en las grandes capitales del extranjero donde se forman y determinan las corrientes mundiales del turismo. Los actuales Centros de información no cumplen más que una misión secundaria, aunque de todos modos muy importante.

El problema es de solución muy difícil. Ninguna Sociedad por sí sola puede sufragar los gastos de instalación y funcionamiento de un Centro de información turística establecido en Buenos Aires, por ejemplo. Y de este hecho aparece claramente la necesidad de la unión de los Sindicatos ó Asociaciones que tengan intereses comunes, como se hizo al ser creada la Federación francohispanoportuguesa.

La creación de Centros informativos en todas las poblaciones interesantes es muy útil; pero no puede nunca ayudar de un modo completo a la difícil compañía de propaganda y organización necesaria para conseguir vengan a la Península los turistas hoy acostumbrados a visitar otros países. Por eso es preciso que se piense en la creación de Centros de información turística en todas las grandes capitales: Centros que sean al mismo tiempo vehículos perfectísimos de toda clase de publicidades, y organismos aptos para la organización y facilitación de viajes a las regiones cuya propaganda y crédito turístico se desea.

Este problema es demasiado árduo y complejo para que se abrigue la pretensión de solucionarlo en un artículo escrito al correr de la pluma.

En sucesivos trabajos continuará estudiándolo.

LEON ROLLIN

## LA INDIA

Exquisito Chantilly en pasteles y cajitas. Helados de Chantilly.

Café moka selecto, de 12 y 4 y de 8 a 11. Todas las tardes Te con pastas, 0,75.

Casa de moda.

MONTERA, 12. «LA INDIA»

LA VOZ DE LAS PROVINCIAS

**CÓMO SE ARRUINA ESPAÑA**

Para «Taf», en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.  
Carta cerrada, que puede ser abierta, si así lo merece.

Muy distinguido señor mío: Acabo de leer sus impresiones, escritas a su regreso a Madrid después de la botadura del España y espero con impaciencia los artículos que promete. Si usted pasaron las de Cain por estos caminos, le sobra razón al preguntar que no pasaremos nosotros, los que ni aun el derecho de protesta tenemos, porque se rien de nuestras protestas!

Vivir en estas provincias abandonadas, acaso por exceso de bondad en sus habitantes, que resignados pagan y trabajan, sin ocurrírseles gritar amenazadores, es una hermosura. Concretándonos a la parte que de la de León atravesaron ustedes, apuntaré algunas pequeñeces.

Está el río Orbigo, que dicen que, hace no sé cuántos años, empezaron unos estudios para canalizarlo a fin de evitar los desbordamientos, y que se construyó unas defensas para proteger los pueblos de Hospital y Veguellina, amenazados, por carecer de alcantarillas de desagüe la vía, de ser arrastrados en las crecidas.

Los estudios están hechos y las defensas también, no lo dudo; pero lo evidente es que todos los años sufrimos las consecuencias de las inundaciones, con su secuela de hambres y lágrimas; hambres y lágrimas que, como son muy castellanas, esto es, muy silenciosas, pasan inadvertidas para aquellos que no las ven de cerca.

Todos los años se llevan las aguas parte del pan de muchas familias, y el tráfico se interrumpe, con las lamentables consecuencias que ello tiene para la industria y el comercio, siendo la más perjudicada esta laboriosa Astorga, que es lo que es por su trabajo, no por la protección de ningún político.

Todos los años vemos paralizadas nuestras operaciones mercantiles, y nos pasamos unos cuantos días con el alma en un hilo, temiendo que la inundación arrasase nuestras fincas y nos suma en la miseria. Y hay que tener presente que todos los trimestres pagamos una crecida contribución, cobrada tan escrupulosamente, que alguno está aun pagando por terrenos que se comió el río; otros por viñedo que la fílojera destruyó; otros, y yo soy uno de ellos, por carruajes de lujo que están arruinados en la cochera, totalmente inútiles; y no es que paguemos esto por nuestro gusto, no; es que no encontramos medio de que nos podamos dar de baja.

Bien es verdad que, en compensación al dinero que religiosamente pagamos, ni tenemos carreteras, y las que existen están intransitables, como pista de carrera de obstáculos; ni buen servicio de comunicaciones (hay pueblo, distante sólo cuatro o cinco leguas, al que tarda una carta ocho días, y eso gracias a que los peatones son unos verdaderos héroes para atravesar obstáculos); ni se nos manda nada para las epidemias de nuestros campos y viñedos, ó para la repoblación de nuestros montes, y la mayor parte de los pueblos no cuentan con escuela apropiada, pues si alguna hay es debida, ó a promesa electoral ó, lo más frecuente, á iniciativas particulares, á algún altruísta que la ha regalado.

En un país eminentemente agrícola, con terrenos de primera calidad, no contamos con ninguna granja oficial; las únicas que existen son creadas y sostenidas por el entusiasta don Francisco Sierra Pamblei.

Teniendo una importante zona minera, no se puede extraer el carbón por carecer de caminos.

Y por todo esto pagamos muy respetable cantidad contributiva, que no sabemos dónde se empleará, porque si no es en instrucción, ni en agricultura, ni en obras públicas, tampoco debe ser en los demás servicios; porque yo he estado diez y seis horas detenido, en Toral de los Vados, con motivo de un descarrilamiento, y no tenía medio de comunicar á mi familia que estaba sin novedad; ni había telegrafo y no podíamos decir á los nuestros que no nos habíamos matado!

No es lo malo que los Gobiernos nos tengan totalmente abandonados; nosotros no necesitáramos para nada el auxilio de ellos si no nos agobiaran con impuestos para pagar servicios que no nos dan, ó si no pusieran trabas á las iniciativas particulares, porque ya es sabido que para hacer cualquiera obra lo más costoso es el expediente y los obstáculos.

Tan no necesitamos auxilios oficiales, que si los grandes capitales vinieran á emplearse en esta rica é inexplozada región, en muy pocos años, encauzando la laboriosidad é inteligencia de estas gentes tan trabajadoras y tan incansables, la convertiríamos en una de las mejores de España, porque esto es tan rico, que, á pesar de la orfandad total en que vivimos y del mucho dinero que en contribuciones pagamos, no hemos emigrado aún para América.

Si fuéramos á contar todas las calamidades que padecemos y la indefensión en que nos encontramos, se llenarían muchas páginas; no es esto más que un esbozo, y ya ocupa mucho.

Escriba, escriba usted contando lo que ha visto, que nosotros, los que vivimos la vida provinciana, luchando afanosos por el progreso, se lo agradeceremos en el alma.

Y si estas notas, un poco extensas y un mucho mal escritas, por falta de tiempo y aptitudes, le valen para algo, me daré por satisfecho; y tenga presente que son tan verdad que puede sin inconveniente publicarlas ó hacer alusión á ellas. En nuestros periódicos locales hemos repetido hasta la saciedad estas cosas. Los periódicos locales nadie lee, y los periodistas pueblerinos carecemos de personalidad!

Perdone tan larga carta, y por Dios no deje usted, con su pluma galana, de romper una

lanza en pro de estas tierras, y haga usted también un llamamiento al capital, que aquí encontrará donde con provecho y lucro emplearlo.

Si en algo puede serle útil, dentro de mi inutilidad, sabe que á sus órdenes me tiene y que soy suyo afmo. s. s., q. b. s. m., FRANCISCO RAMOS CADENAS

**Agua de Cabreiroá**  
Indicadísima para la gota y reuma.

**CONSEJO DE MINISTROS**

Después de las tres y media de la tarde comenzó ayer en Gobernación el Consejo de Ministros.

En éste, como supondrán nuestros lectores, el asunto principal á tratar es la situación crítica que en diferentes regiones de España, y sobre todo en Andalucía, han causado los temporales últimos.

Como decía á la entrada en Consejo el ministro de Fomento, «se trata de un problema de dinero, y como los fondos con que yo cuento son muy inferiores á los que en realidad se necesitan para hacer frente á los muchos daños causados, mi impresión es de desconsuelo. No se trata de una carretera nueva ni de reconstrucción de un puente—añadida,—sino de recomponer muchos pueblos y de rehacer muchos puentes. De aquí que la solución no sea nada fácil, porque habrá que llevar á cabo obras de consideración extraordinaria.»

El Sr. Canalejas no mostrábase tan pesimista y hacía resaltar el levantado espíritu de la población sevillana, que no escatima esfuerzo alguno para contrarrestar la desgracia. Refería á propósito de esto el Sr. Canalejas, que un vecino de una de las casas inundadas en el camino de Triana, desde el tejado cantaba: «Dichoso aquel que tiene su casa á flote».

El ministro de la Gobernación llevaba á Consejo todos los telegramas que ha recibido sobre inundaciones.

El de Marina tenía noticias de haber llegado á Sevilla la columna de marinería salida de San Fernando para prestar sus auxilios en los barrios inundados.

El ministro de Instrucción pública se proponía hablar á sus compañeros de la petición de los representantes de las Diputaciones vascas y navarras para que se les permita nombrar libremente á los profesores de instrucción primaria. En este asunto el Sr. Gimeno tiene el criterio de que los maestros han de ser de nombramiento del Estado.

El Sr. García Prieto confirmó que mañana por la mañana reanudarán sus conferencias con los representantes de Francia y de Inglaterra.

El Sr. Rodríguez dijo que en el Consejo se trataría indudablemente de arbitrar recursos.

El Sr. Canalejas fué interrogado acerca de la dimisión del alcalde de Madrid, contestando que aunque con éste habla hablado no se ocupó en el asunto; pero que sabía que el Sr. Francos Rodríguez había estado hablando con el ministro de la Gobernación.

Un subsecretario que acompañaba al señor Rodríguez, y que se hallaba presente dijo, dirigiéndose á los periodistas:

—No sería extraño que en este Consejo, en que habrá de hablarse de temporales, haya algún ahogado.

**A LA SALIDA**

No se esperaba que el Consejo fuera tan breve, así es que cuando los ministros se separaron, eran contadísimo los periodistas que había en Gobernación, y las consecuencias de ello tuvo que sufrirlas el ministro de Fomento, pues éste, en su afán de informar á los periodistas, les iba facilitando la referencia de la reunión á medida que iban llegando.

Este impuso al Sr. Gasset uno tarea abrumadora. Manifestó el Sr. Gasset que el Consejo, como veíamos nosotros, había sido breve, brevisimo, habiéndose dedicado por entero al asunto de las inundaciones.

Dijo el ministro que, aunque las desgracias personales habían sido contadísimas, los daños habían sido enormes; que para apreciar esto había sido preciso examinar los telegramas de toda España, en cuyo texto puede tal vez haber alguna exageración, debida al momento en que se escribieron; pero en los cuales palpitan el sentimiento y la desolación que el temporal ha producido en todas partes.

El Presidente y el ministro de Fomento dieron cuenta á sus compañeros de las impresiones que traen de Sevilla.

El asunto tratado en Consejo comprendía, pues, tres partes:

El punto que pudiera denominarse fulminante, ó sea pan y albergue, acordándose presentar mañana mismo á las Cortes un proyecto de crédito de 1.250.000 pesetas para remediar ese mal en lo posible. Se llegó á este acuerdo después de examinar los precedentes y de recordar que otros Gobiernos, por cierto el conservador, con motivo de lo de Málaga, presentaron proyectos análogos.

El segundo punto es de obras de defensa de poblaciones, respecto del cual dijo el ministro que están comprendidas en su plan de obras hidráulicas.

El tercer punto es el de repoblación forestal, también comprendido en sus proyectos.

Por último, manifestó el Sr. Gasset que los ingenieros de las provincias tienen instrucciones suyas para enviar datos de todos los daños ocasionados.

Para conclusión dijeron los ministros que el Consejo no se había ocupado de la dimisión del Sr. Francos Rodríguez, puesto que sólo se habían reunido para tratar de las inundaciones.

**ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"**

**ASOCIACION DE CARIDAD ESCOLAR**

Junta general.

Con extraordinaria concurrencia de socios se ha celebrado la junta general de la Asociación de Caridad Escolar, en su domicilio social, calle del Barco, 24, Escuela Normal de Maestras, presidida por doña Carmen Rojo, presidenta de la Asociación y directora de la Escuela.

Entre otras personas conocidas concurrieron el Sr. Melcior, D. Carlos Prast, D. Venancio Vázquez, el señor cura párroco de San Ildefonso, los Sres. Solier, López Mora, Lozano, Granell, Novoa, Escribano, señorita de Lombera, Sra. Barrera y todas las señoritas que constituyeron la Directiva.

En representación del delegado regio de primera Enseñanza asistió el Sr. Rincón.

Después de leídas y aprobadas el acta de la junta general última y la Memoria reglamentaria, el Sr. Granell, director del Colegio Nacional de Sordomudos y Ciegos, tributo calurosos elogios á la Directiva de la Asociación, felicitando, especialmente, á la presidenta, alma de la Institución, por los brillantes éxitos alcanzados en el último semestre con las Cantinas escolares, razón de existencia de tan benemérita Asociación.

El secretario de la Junta provincial de enseñanza, Sr. López Mora, en nombre de unos señores que desean conservar el incógnito, ofreció un espléndido donativo en especies, cuya cuantía no era posible por el momento precisar.

El tema principalmente tratado en la general fué el estudio de los medios de arbitrar recursos para aumentar el número de Cantinas Escolares en Madrid, porque, según frase del Sr. Solier, las Cantinas deben considerarse como Institución de necesidad nacional.

Todos los reunidos ofrecieron su cooperación incondicional y entusiástica, aportando sus iniciativas y recursos, y muy singularmente el Sr. Prast, en su calidad de representante del pueblo de Madrid, y el Sr. Vázquez, como constante favorecedor de las Cantinas.

El Sr. Lozano se lamentó de que altas personalidades no presten auxilio á esta hermosa Institución, y el Sr. Escribano extrañó, quejándose energicamente, de no ver entre los reunidos á todas las autoridades escolares.

La presidenta, doña Carmen Rojo, en un sentido y elocuente discurso, hizo el resumen de lo tratado, dedicando frases de sincera gratitud á todos los que, directa ó indirectamente, han contribuido y contribuyen á la prosperidad de la Asociación y á que su benéfica obra se propague y desarrolle.

Dió cuenta de que las alumnas de la Escuela Normal, con una espontaneidad que las honra y enaltece, están organizando el establecimiento de una nueva Cantina, que funcionará con los recursos de sus suscripciones y de las ofrecidas por personas amigas de sus familias.

Esta Cantina, que se abrirá muy en breve, estará dirigida y administrada por las mismas alumnas. A este fin, tienen ya constituida su Junta directiva, para la cual han designado á tres alumnas de cada curso, contando ya con una importante recaudación.

Los asociados presentes tributaron grandes y entusiásticos elogios á las alumnas normalistas por su hermosa iniciativa, enalteciendo pensamiento tan digno de encomio, y, á propuesta de la presidenta, se acordó prestarlas la ayuda moral y material de la Asociación, entregándolas la Cantina ya instalada y auxiliándolas en el gobierno y sostenimiento de la misma, cuando la recaudación mensual no fuera suficiente para dar de comer diariamente en ella á 60 niños como mínimo.

**DIRECCION DE LA DEUDA**

**PAGOS Y ENTREGA DE VALORES**

Dicha Dirección ha dispuesto que por la Tesorería de la misma, establecida en la calle de Atocha, número 15, se verifiquen en la próxima semana, y horas designadas al efecto, los pagos que á continuación se expresan, y que se entreguen los valores siguientes:

**Días 12 y 13.**  
Pago de créditos de Ultramar, reconocidos por los ministerios de la Guerra, Marina y esta Dirección general; facturas corrientes de metálico, hasta el número 56.500.

**Día 16.**  
Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metálico, hasta el número 56.590.

Entrega de hojas de cupones de 1911 correspondientes á títulos de la Deuda amortizable al 5 por 100, hasta el número 8.669.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 30 de diciembre de 1908, para su canje por otros de igual renta, emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 23.183.

**Día 17.**  
Pago de créditos de Ultramar, facturas corrientes de metálico, hasta el número 56.590. Idem íd. íd. en efectos, hasta el número 55.998.

Idem de carpetas de conversión de títulos de la Deuda exterior al 4 por 100 en otros de igual renta interior, con arreglo á la ley y real decreto de 17 de mayo y 9 de agosto de 1898, respectivamente, hasta el número 32.896.

Idem de títulos de la Deuda exterior, presentados para la agregación de sus respectivas hojas de cupones, con arreglo á la real orden de 12 de agosto de 1898, hasta el número 3.045.

Idem de residuos procedentes de las Deudas coloniales y amortizables al 4 por 100, con arreglo á la ley de 27 de marzo de 1900, hasta el número 2.357.

Idem de conversión de residuos de la Deuda del 4 por 100 exterior, hasta el número 9.847.

Idem de carpetas provisionales de la Deuda amortizable al 5 por 100 presentadas para su canje por sus títulos definitivos, con ar-

reglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 11.136.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1908, para su canje por otros de igual renta de la emisión de 31 de julio de 1900, hasta el número 23.183.

Idem de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 1900, por conversión de otros de igual renta de las emisiones de 1892, 1898 y 1899, facturas presentadas y corrientes, hasta el número 13.789.

Idem de carpetas provisionales, representativas de títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100, para su canje por sus títulos definitivos de la misma renta, hasta el número 1.479.

Pago de títulos del 4 por 100 interior, emisión de 31 de julio de 1900, por conversión de otros de igual renta, con arreglo á la real orden de 14 de octubre de 1901, hasta el número 8.689.

Reembolso de acciones de obras públicas y carreteras de 20, 34 y 55 millones de reales, facturas presentadas y corrientes.

Pago de intereses de inscripciones del semestre de julio de 1883 y anteriores.

Idem de carpetas de intereses de toda clase de deudas del semestre de julio de 1883 y anteriores á julio de 1874, reembolso de títulos del 2 por 100 amortizable en todos los sorteos, facturas presentadas y corrientes.

Entrega de títulos del 4 por 100 interior. Las facturas existentes en Caja por conversión del 3 y 4 por 100 interior y exterior.

Entrega de valores depositados en arca de tres llaves, procedentes de creaciones, conversiones, renovaciones y canjes.

**ALCANCE POLÍTICO**

Ayer mañana llegaron á Madrid los señores Canalejas, Gasset y Armiñán.

En la estación les esperaban los demás ministros, subsecretarios y directores generales y otros amigos.

El Sr. Canalejas conferenció con el señor Barroso, y luego recibió á los Sres. Gimeno y García Prieto en su domicilio.

Los ministros quedaron citados para las tres y media en Gobernación, á fin de tener Consejo.

La falta de espacio nos impide publicar el extracto de la notable conferencia que ha dado en un Círculo Obrero el Sr. García Leal, propagandista monárquico que une á gran altura de miras, y á una palabra fácil y galana, extensos conocimientos de sociología.

La obra que ha emprendido el Sr. García Leal es muy meritoria y plausible. Le felicitamos sinceramente y le alentaremos con nuestro aplauso á proseguir obra tan patriótica y meritoria.

El proyecto de crédito acordado ayer en Consejo no podrá ser leído en el Congreso hasta mañana, en atención á que el decreto autorizando su presentación ha sido enviado anoche á la firma regia.

**Los interventores de ferrocarriles**

**Un banquete.**

Anoche se reunieron en Tournié los interventores del Estado en los ferrocarriles, con motivo del veinticinco aniversario de la creación del Cuerpo.

Estaba invitado el señor ministro de Fomento; pero no habiendo podido éste asistir por motivos de salud, presidió el acto el director general de Obras públicas, Sr. Armiñán.

Reunieron unos 60 comensales. Sentáronse en la mesa presidencial, en unión del Sr. Armiñán, D. Heliodoro Suárez Inclán, el presidente de la Asociación, don Fernando García Bermúdez, el senador señor Prast y los Sres. García Bernádez, Camaño, Garnica, Pérez Oliva, Gómez de la Serna y Zurano.

Al finalizar el banquete, en el que reinó la más franca cordialidad, habló el Sr. García Bernádez, dedicando un recuerdo á tres figuras á cuya iniciativa debe tanto el Cuerpo de interventores de ferrocarriles: los señores Navarro Reverter, López Puigcerver y Bosch y Fustegueras.

Opinó se debe favorecer el turismo, el comercio y todas las manifestaciones de la vida nacional que requieren para su desarrollo facilidad en las comunicaciones ferroviarias.

Terminó brindando por los Sres. Gasset, Suárez Inclán (que hizo la primera convocatoria), Armiñán, conde de Romanones, Gómez de la Serna, Calbetón y por los presentes, incluyendo la Prensa.

El director de Obras públicas brindó también por el Sr. Gasset, recordando que éste perteneció al Cuerpo cuyo aniversario se conmemora.

Estimula á los reunidos á que ejerzan celosamente la acción tutelar del Estado sobre los grandes intereses del comercio y de la industria, contra posibles exigencias de las grandes Empresas.

Termina brindando por la realización de las aspiraciones del Cuerpo de Interventores de Ferrocarriles.

Asistió también al acto el diputado D. Cortes D. José Cobián, al que hay que deber la perfecta organización de todos los detalles del banquete y una exquisita amabilidad.

**Publicaciones de actualidad**

**"PARA TODOS"**

En vista del éxito obtenido con el primer número de este nuevo semanario, cuyos ejemplares fueron adquiridos en seguida por los vendedores de Madrid, la Empresa de «Para Todos» participa á sus corresponsales de provincias que inmediatamente se procederá á hacer una segunda edición, á fin de poder servir los numerosos pedidos que le tienen hechos.

Felicitemos al nuevo colega ilustrado por el triunfo conseguido.

**"La Enseñanza como problema social,"**

Continúa en el Ateneo de Madrid la discusión del importante tema «La Enseñanza como problema social», desarrollado en la Memoria presentada por el Sr. Gallarza.

El vicepresidente de la Sección de Ciencias Morales y Políticas, D. Antonio Dubois, espíritu muy culto é ingenio muy vivo, ha tomado parte en el debate, pronunciando una brillante disertación, para exponer con elocuencia palabra y erudición cuestiones pedagógicas de palpitante actualidad. El problema de la libertad de enseñanza, las escuelas confesionales, interconfesionales y laica; el interconfesionalismo en Alemania é Inglaterra; la escuela comunal del socialismo; la enseñanza de las Humanidades en los países más progresivos de Europa; el análisis de las Universidades inglesa, alemana y francesa; la enseñanza de la mujer; los grados superiores, todo ello fué expuesto por el orador con claro método y gran seriedad de juicio.

Después hizo la crítica de la Universidad española, y afirmó con la elocuencia de las grandes convicciones que en España, á diferencia de otros países, los hombres eminentes lo han sido á pesar de la Universidad, por obra de la autoeducación, que los ha desviado de las prácticas universitarias, siendo interrumpido el orador por una salva de aplausos.

Terminó el presidente, Sr. Dubois, su brillantísimo discurso enunciando otros aspectos interesantes del problema, siendo aplaudidísimo el elocuente y brillante ateneísta.

Hizo uso de la palabra después el Sr. Lequerica, que pronunció un discurso, también muy elocuente, defendiendo la enseñanza de las Ordenes religiosas y atacando duramente la escuela laica, foco, en su sentir, de antipatriotismo y hasta de antimonarquismo, censurando á los Gobiernos que las autorizan con frase dura. Su discurso, lleno de exaltación y ardor, fué aplaudidísimo.

Con su elocuencia habitual, el notable profesor de la Universidad de Salamanca, don Tomás Elorrieta, contestó al Sr. Lequerica.

La lógica fuerte del Sr. Elorrieta y su correcta palabra fueron aplaudidísimas por el auditorio.

**EL HOMENAJE A BRETON**

La Comisión del homenaje realizado recientemente en honor del insigne maestro Bretón tiene preparada la publicación de un folleto, que contendrá la crónica detallada y minuciosa de esta manifestación, verdaderamente nacional, dedicada al eminente compositor.

Ha ordenado todos los datos, que son muy curiosos ciertamente, y se ha encargado de la redacción del folleto el secretario de la Asociación de Escritores y Artistas, D. José del Castillo y Soriano.

Pero falta la última página del folleto, y la Comisión espera que sea el Gobierno el encargado de escribirla, mediante la concesión de un cargo oficial, digno de los merecimientos del gran artista.

Para formular esta solicitud ha visitado al ministro de Instrucción Pública y Bellas Artes la Comisión, formada por los Sres. Palomo, presidente del Centro de Cultura Hispanoamericana; Nieto, por los maestros compositores; Francés, por la Sinfónica y la Asociación general de profesores; Gracia, por la Sociedad de Concertos de Madrid; Esteban Gómez, por los catedráticos; Caballero de Puga, por la Sociedad Geográfica; Mesonero Romanos, por el Círculo de Bellas Artes; Castillo Soriano, por la Asociación de Escritores y Artistas, y Martín Fernández, por la Asociación de la Prensa.

Los Sres. Palomo y Castillo Soriano expusieron al Sr. Gimeno las aspiraciones de la Comisión, la cual llevaba, al hacer la petición al Gobierno, las adhesiones de todas las Sociedades de cultura de España, todas las Asociaciones artísticas, singularmente las musicales. Hay más de 30.000 adhesiones, desde las direcciones del teatro Real y el Liceo de Barcelona, hasta los organistas de humildes aldeas.

La Comisión hablaba á un convencido, al Sr. Gimeno, hombre cultísimo admirador de las glorias nacionales, y por ello del insigne Bretón, y ofreció que el Gobierno haré el esfuerzo necesario para escribir esa última página.

La Comisión salió muy satisfecha.

**BANQUETE VEGETARIANO**

La Sociedad Vegetariana ha celebrado con el tradicional banquete el octavo aniversario de su fundación. En el restaurant del Louvre, y bajo la presidencia de D. Agustín Hungría, sentáronse á la mesa cerca de un centenar de comensales, los cuales consumieron un menú, compuesto exclusivamente de platos vegetales. El enemigo del alma estaba representado por bellas y distinguidas damas.

Terminado el banquete, durante el cual reinó esa alegría cordial, sin excitación, como hizo notar oportunamente uno de los comensales, propia de estos banquetes, del cual están proscritos los excitantes, organizó una agradable velada.

El presidente de la Asociación Vegetariana, D. Agustín Hungría, desarrolló con elocuente sencillez el tema «La higiene á base de alimentación vegetariana en el proletariado»; el profesor de Gimnasia D. Marcelo Sanz expuso las razones por qué era partidario de la gimnasia sueca, y además refirió un caso de indigestión curado por una marcha forzosa, y terminó la interesante velada con selectos números de música, ejecutados al piano por la notable profesora doña Pilar Blasco.

Rogamos á nuestros corresponsales administrativos y á cuantas personas nos remitan fondos por giro postal ó sobre monedero, se sirvan darnos aviso de ello por carta ó tarjeta postal, para facilitar las operaciones de contabilidad.

PROBLEMAS MADRILEÑOS

Los firmes de las vías públicas

La última moción de la Alcaldía-presidencia de Madrid, en la que se declara que el estado actual de las vías públicas de la capital de España es objeto de generales censuras, y se reconoce que el mal es hoy tan grave que requiere remedio enérgico, adquirirá, por su buen deseo, los aplausos de todo el vecindario de la coronada villa, porque el inconcebible abandono en que se encuentran los firmes de las vías públicas madrileñas perjudica a pobres y ricos: desde el misero traperero, que viene a Madrid todas las mañanas con su carrito en busca del sustento, hasta el potentado que corre en lujoso automóvil de numerosos caballos de fuerza.

Afirma en su escrito el Sr. Francos Rodríguez que el mal es antiguo, y esto es perfectamente exacto: los firmes de las vías públicas madrileñas no pudieron citarse nunca como modelos de esmerada construcción y atendida conservación ni de comodidad para peones y carruajes. Pero entre lo que acontece en el día de hoy y lo que ocurría en tiempos anteriores existe una notable diferencia.

El espectáculo vergonzoso de carros atascados y destrozados en baches y cortes del firme existentes en las calles que parten de la Puerta del Sol, y a distancias de tan populoso centro que no llegaban a medir 300 metros, las reiteradas amenazas del paro forzoso de los carreteros y la proyectada manifestación de queja de todos los vehículos de la corte son espectáculos nuevos para el pueblo de Madrid.

No se explica cómo nuestro alcalde, que es un médico eminente, ha podido olvidar que las enfermedades que se curan con descuido van creciendo, poco a poco, hasta llegar a ser irremediables. Esto precisamente es lo que ha ocurrido con los hoy llamados «apavimentos», innecesario galicismo que el Sr. Francos Rodríguez, que es un escritor cultísimo, debiera encargarse de los funcionarios del ramo de Limpiezas lo hicieran desaparecer de todo documento oficial del Municipio madrileño.

Consecuencia lógica de tan gran descuido es que actualmente existan muchos paseos y calles en los que es peligroso aventurarse en un carruaje, por buenas que sean sus condiciones de solidez y su estabilidad. Como los destrozados y deterioraciones de los firmes, si no se remedian pronto, crecen con asombrosa rapidez, los madrileños estamos amenazados de que en plazo no lejano haya necesidad de suspender la circulación de carruajes en la mayoría de las calles de la capital de España.

No hubiese llegado el piso de Madrid al deplorable estado en que hoy se encuentra si el señor alcalde, en tiempo oportuno, hubiera ordenado que toda zanja abierta en la vía pública se macizase—hay que tener presente que macizar es cosa bien distinta a tapar—por tongadas ó capas de 15 ó 20 centímetros de espesor, fuertemente apisonadas y convenientemente regadas.

Los obreros del Ayuntamiento encargados del «tapado de calas»—usaremos el barbarismo municipal—ejecutan esta operación tan pésimamente, que la mayoría de las personas que los ven trabajar creen que son inexpertos peones pagados por el particular que abrió la zanja.

Y viene aquí, como anillo al dedo, un aplauso al Sr. Francos Rodríguez, por la nobleza con que declara en su moción que los proyectos que propone deberán realizarse por el sistema de contrata, prescindiendo de la mano de obra por administración, que «tan deficientes resultados rinde».

En el «tapado de calas», los resultados de la mano de obra por administración son muy deficientes técnicamente considerados; pero en el orden económico son magníficos para el Ayuntamiento, como comprenderá el benévolo lector cuando sepa que el coste efectivo de la mano de obra del metro cuadrado de adoquinado es, próximamente, de 1,25 pesetas, y el Municipio madrileño cobra 7 pesetas por metro cuadrado de tapado de calas en empedrado; es decir: que realiza un beneficio del 600 por 100, porque, además, cobra los derechos de licencia por abrir la zanja.

De lo expuesto en el párrafo anterior, fácilmente se deduce que si en el Ayuntamiento de Madrid la ley es igual para todos, ó en otros términos, que si la tarifa de tapado de calas es la misma para la poderosa Compañía que abre zanjas para enterrar cables que han de producirle pingües ganancias, y para el modesto propietario, que una fuga en la cañería de agua de su casa le obliga a abrir una cala, las tales zanjas son un verdadero río de oro para el Municipio madrileño. Mas si al peligro no se acudió con tiempo, como demostrado queda, tampoco se va al remedio con tiempo, porque en las conclusiones de la moción se habla de formar proyectos, presupuestos y estudios generales y detalles, no sólo de las distintas clases de materiales y de firmes, sino también de rantes, trazados, servicios complementarios de riegos, desagües, etc., etc.

Espanta pensar en el número de resmas de papel de hilo y de kilómetros de papel tela necesarios para traducir en proyectos realizables tan numerosos estudios, cuando un modesto presupuesto de reparación de los actuales firmes sería lo más rápido, lo más económico, lo más práctico y lo más eficaz.

Para no asustar a los esquilimados contribuyentes, no hablaremos de la enorme cantidad de millones de pesetas que exigiría la realización de tales obras. Tráquilense los pocos vecinos de Madrid que tienen dinero, porque para la fecha en que pudieran estar en condiciones de ejecución los proyectos, los progresos de la navegación aérea los habrían hecho innecesarios.

Dos cosas son las más indispensables para la mejora del piso de las calles de Madrid:

1.<sup>a</sup> Un buen pliego de condiciones generales facultativas para las contrataciones de acopios, suministros y empleo de materiales con destino a la capa de revestimiento del terreno natural, y  
2.<sup>a</sup> Que este pliego se cumpla.

Claro está que, además de esto, hace falta dinero. Los vecinos de Madrid, que no realizamos un sólo acto de nuestra vida sin tropéznos con un recargo ó con un fuerte impuesto municipal, creíamos que nuestro Municipio andaba abundante de dinero y escaso de buena administración. Desgraciadamente, la moción del señor alcalde ha venido a demostrarnos que estábamos en un error, pues de ella se deduce que el Ayuntamiento de Madrid anda muy mal de elementos pecuniarios.

En otro error vivía el autor de estas líneas, que se cree obligado a declararlo antes de terminar.

Entendía este humilde gacetero que el progresivo desarrollo de la extensión urbana era un gran bien para nuestro Municipio, que tendría buen cuidado de que la progresión de los ingresos marchase más de prisa que la de los gastos. Juzgue el lector cuál habrá sido su asombro y su vergüenza cuando el escrito de la Alcaldía presidencia le ha hecho saber que precisamente «ese progresivo desarrollo de la extensión urbana es el que viene a hacer más angustiosa la desproporción de los recursos pecuniarios con las necesidades de la nueva urbanización».

Un amigo compasivo trata de consolar al gacetero, diciéndole que él estaba en lo firme, y que la queja de la Alcaldía tiene gran semejanza con la de un ricachón que ahorra mucho dinero y compra frecuentemente nuevas fincas para lamentarse luego de que cada año tiene que pagar mayor contribución.

Otro amigo le dice que el señor alcalde ha olvidado que hay muchos casos en que la riqueza urbana crece y con ella los recursos municipales, sin que los servicios públicos tengan el más pequeño aumento.

Mas nada logra ensanchar el apretamiento del alma del autor de estas líneas.

UN VECINO DE LA CORTE

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a correspondientes, rogamos á todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignent siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

«¡Recuerdas á aquellos diablillos, de cara grotesca, que saltan fuera de la caja en el momento en que se las abre y que nos hacían reir tanto en nuestra infancia, después de habernos causado mucho miedo? ¿Sí, verdad? Pues bien, no podría compararse mejor á Maniquet que á esos diablillos.»

«Había dado un salto atrás, con la boca abierta, la cara encendida y los ojos desmesuradamente abiertos. Su abultado vientre, palpitante, hacía sonar sus dijes, como si tocaran á rebato desesperadamente, y hasta su misma peluca se había erizado, tomando parte en su emoción.»

«¡Pero... pudo decir al fin—Anastasia tiene un millón de dote!»

«¡Aunque tuviera en dote todos los tesoros del mundo—contesté soberbiamente,—amo á Bernardina!»

«Mi tío dejó caer los brazos al oír estas palabras y su frente se inclinó consternada.»

«¡No vayas á creer por esto que se con-

LOS TEATROS

REPRISAS

**LA REINA DE LAS TINTAS**  
Apolo.—A cuarta hora se reestrenó esta humorada lírica, reformada por sus autores Sres. Mihura, González y maestro Penella. Obtuvo gran éxito. La Srta. Isaura se distinguió notablemente. Es una obra que le valió también en Buenos Aires grandes aplausos.

Repitió varios números, en unión de Pepe Moncayo, que estuvo muy gracioso en el papel de Gorriti. Manzano y Sotillo, muy bien.

La Sra. Lahera y el Sr. Carrión, muy bien en un baile chino-republicano, muy de actualidad.

GACETILLAS

**Lara.**—Mañana, 17 martes benéfico aristocrático, en función completa de las nueve y media. **El cuento del tren, El buen demonio (dos actos) y Marido modelo.**

Por la tarde, en la sección de las seis y media, se representará la comedia nueva **Pueblo de las mujeres.**

**Noviciado.**—El martes próximo, á las diez y cuarto de la noche, se estrenará en este teatro el episodio bufo de la vida real, escrito en dos cuádras por Ramón López Montenegro, con música del maestro Tomás Barrera, **Las hermanas Frescales.**

El decorado ha sido pintado por el escenógrafo Sr. Carrión.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios á domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

CENTRO

Doctores Casuso y Vázquez Lefort. Ayudante, Sr. Sellés.

En la calle de Alcalá se produjo, casualmente, una contusión con equinosis en el dorso de la mano derecha, de pronóstico leve, el jornalero Santiago Luna, de cincuenta y tres años.

—En su domicilio, Isabel la Católica, números 15 y 17, piso segundo, se produjo una quemadura en la muñeca izquierda Isaac Gómez, de treinta y un años.

—En el Juzgado municipal del Centro sufrió un accidente epileptiforme Mercedes Alonso, de veintitris años, y, á consecuencia del mismo, se cayó al suelo y se produjo dos contusiones en la región occipital, de pronóstico reservado.

—En el Puente de Segovia, el jornalero Antonio del Prado, de cincuenta años, se cayó, casualmente, y se produjo una contusión en el tercio medio del antebrazo derecho.

—En la calle de Jacometrezo fué maltratada por su novio Pilar Arroyo, de veintiséis años, que resultó con una contusión con erosión en el labio inferior. Aquejaba dolores contusivos en diversas partes del cuerpo.

LATINA

Doctores Zaldos y Manrique. Ayudante, Sr. Desmet.

Pablo Bernáldez se cayó en la calle de Toledo y se dislocó el pie derecho.

—En la calle de San Bernabé se cayó del carro que guiaba José Almadán, de sesenta años, y se produjo una herida en la frente, calificada de pronóstico reservado.

—De alcoholismo fueron asistidos tres individuos.

HOSPITAL

Doctores Milla y Morig.

Jugando con varios muchachos de su edad Amado Rivera, de siete años, se ocasionó heridas en la pierna izquierda.

—César Revilla, de diez y ocho años, fué curado de una herida en el brazo izquierdo, que se la produjo trabajando en una obra de la calle de las Delicias.

—Alfonso Villa se cayó de la bicicleta que montaba, en la calle de la Verónica, y se dislocó la pierna derecha.

CONGRESO

Doctores Acero y Feito.

Nicanora del Rio, peinadora, fué agredida por una compañera de oficio en la calle de la Cava Baja, resultando con lesiones leves.

—Alberto Fernández, de oficio electricista, se cayó de una escalera, en la calle de Atocha, y se ocasionó heridas leves en la cara.

Una familia atropellada.

Doña Teresa Sanz y su hija Carmen García, de diez años, acompañadas de doña Juliana Salvador y sus hijas Tomasa y Eugenia Abad, marchaban distraídas por la entrada del tranvía de vapor de la Ciudad Lineal.

De pronto, uno de los tranvías se les echó encima, y las cinco cayeron en un montón, recibiendo un fuerte golpe.

El conductor pudo parar rápidamente la máquina, y gracias á esto sólo resultaron con lesiones de pronóstico reservado todas las citadas personas.

Las participaciones de lotería.

Mercedes León denunció á una mujer que la había vendido una participación en el número 12.101 del sorteo del 20 de enero, que resultó premiado, y se niega á entregarla el importe del premio.

La denunciada fué detenida.

El hombre del saco.

El inspector Sr. Odés, que se hallaba de servicio en la calle de San Bernardo, vió un hombre que llevaba un voluminoso saco al hombro.

Supuso el policía que aquello no era bien adquirido, y persiguió al hombre del saco. Este, que se dió cuenta de ello, apretó el paso y se metió en una prendería establecida en el número 35 de la calle de San Vicente.

Allí penetró el Sr. Odés, creyendo que iba á capturarle; pero el desconocido había dejado el saco en la tienda y había salido por otra puerta que tiene la tienda.

Una joven, hija del dueño de la prendería, se quedó sorprendida al ver aquella rápida maniobra.

El Sr. Odés abrió el saco, que contenía cincuenta prendas de ropa blanca, de señora y caballero.

**Accidente del trabajo.**

Juan Antonio Fernández Alvarez y Rafael Fontela, de oficio poceros, trabajando en una alcantarilla de la calle de Téllez, se ocasionaron contusiones graves.

El primero fué trasladado á su domicilio y el segundo al Hospital Provincial.

**Marido cariñoso.**

A. A. fué detenido por haber propinado una monumental paliza á su esposa, S. A., que tuvo que ser curada de erosiones y fuertes contusiones en el pecho y vientre en la Casa de Socorro del Congreso.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

**Sumario.**

**PRESIDENCIA DEL CONSEJO.**—Real decreto decidiendo á favor de la Administración la competencia suscitada entre el gobernador civil de Zamora y el juez de instrucción de Bermillo de Sayago.

**GOBERNACION.**—Real decreto disponiendo que el domingo 3 de marzo próximo se proceda á la elección parcial de un diputado á Cortes por el distrito de Castellterçol, provincia de Barcelona.

**ESTADO.**—Real orden sobre colocación en los escalafones de agregados diplomáticos ó vicecónsules que cuenten con la misma antigüedad de servicios en los correspondientes Cuerpos y fueren confirmados en puestos de la categoría inmediata superior.

**GRACIA Y JUSTICIA.**—Real orden nombrando registradores de la Propiedad de Morella y de Castro del Río á D. José Estévez Carrera y D. José del Castillo Martínez, respectivamente.

—Otra fijando como límite de percepción de los honorarios establecidos en el art. 99 y de los derechos del art. 101 de los aranceles el 1 por 100 de la cantidad de 300.000 y 250.000 pesetas, respectivamente.

SALON REGIO

La impresión de la interesante película *La botadura del acorazado España*, tomada por la Casa Pathé Frères, de fama universal, ha sido ayer proyectada en este lindo teatro y continuará siéndolo hoy domingo y mañana lunes, en las secciones de tarde y noche. Con asombrosa perfección se ven en ella á Sus Majestades Don Alfonso y Doña Victoria, seguidos de numerosa comitiva.

Es un acontecimiento cinematográfico que admirará todo Madrid, y un gran triunfo para la Casa Pathé, para su agente señor Campúa y para la Empresa del Salón Regio, que verá sus taquillas repletas de billetes... del Banco durante algunos días.

NOTICIAS GENERALES

La Jefatura Superior de Policía ha oficiado á la Casa del Pueblo levantando la clausura que le fué impuesta en septiembre pasado.

Desde hoy podrán reunirse las Sociedades allí domiciliadas, excepto las 18 que están suspendidas por los Tribunales de Justicia.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

Según *El Siglo Médico*, la humedad reinante en la atmósfera en la última semana ha sido causa del aumento de reumatismos musculares y articulares; han sido, pues, frecuentes las migrañas, lumbagos, pleurodinias, torticolis y neuralgias faciales y ciática. También han abundado los catarros gripales, con manifestaciones benignas, las tonsilitis y faringitis y las tráqueobronquitis. Los casos de colibacilos y algunos de fiebres eberhianas han sido numerosos, pero con mortalidad escasa.

En los niños hay casos de sarampión, y también de viruela y de angina diftérea.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

**DESCUBRIMIENTO MEDICINAL.** En los Centros científicos extranjeros se ocupan con gran interés de los resultados maravillosos que los doctores Frankenhach, Liche (de Berlín), profesor Johannsen de Bergers, Tekniske Skole (Noruega), han alcanzado con un nuevo preparado, fórmula del doctor Radlaur, «EL UROMIL», y unánimemente califican como la mejor de todas las preparaciones para combatir las diferentes manifestaciones de la Diatestis Úrica, Gota, Reumatismo, Artritis, Arteriosclerosis, etc. En España también han empezado ya á experimentar los profesores doctores Rodríguez Méndez, Mestre, Crespo, Ferrer y otros, obteniendo resultados insuperables. Importantes Casas de Madrid, deseosas de satisfacer á las numerosas peticiones de sus clientes, se han apresurado á proveerse de tan prodigioso específico medicinal, y se encuentra ya de venta en las Casas de Pérez Martín y Compañía, Martín y Durán, farmacias de Gayoso, Arenal, 2; Borrel, Puerta del Sol, 5, y principales.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

Podemos sinceramente recordar á nuestros lectores las pastillas del doctor Andreu contra la tos, sin temor á quedar desmentidos.

**Guisantes Trevijano**  
Preparados sin color artificial.

La filantropía del pueblo de Madrid es inagotable. Los donativos llenan de tal modo el Lazar del Obrero que no se puede andar por el mismo de tanta cosa como hay. La falta de local para que esta institución social tenga la debida holgura y el conveniente desarrollo se siente más y más por momentos.

La Gran Peña ha hecho un donativo de ropas, y el maestro compositor Luna otro de algunas de sus obras.

La señorita Manso de Zúñiga ha realizado un curioso trabajo, formando más de mil colecciones de sellos de Correos, y la señorita de Garnica (Ana María) lleva las cuentas del Bazar con verdadero primor.

La mayor necesidad de la interesante institución es de ropas y calzado. Esto es lo que más piden y han menester los obreros para sus familias y para ellos, y se desea en el Bazar

y, estoy de ello bien seguro, diciendo anteriormente:

«¡Anastasia será vizcondesa!»

**VIII**

«Al llegar á París, donde tú no estabas entonces, conté mi aventura á varios amigos, y todos se ofrecieron á apostar por el tío Maniquet.»

«Esto me dió más energía y más fuerza de voluntad, y me comparaba á esos antiguos amantes de la época caballeresca que se imponían ellos mismos largas pruebas para demostrar mejor su constancia, y orgulloso de ejecutar al pie de la letra la condición que me había impuesto, partí inmediatamente para Italia.»

«Oh, mi querido tío! ¡Oh, mis buenos amigos! ¡Cómo os engaños acerca de mi amor! Yo no era ya el mismo Roger de otro tiempo, yo era un verdadero héroe del Taso ó del Ariosto.»

«Además, ¿cómo habría podido olvidarla? Las obras maestras del arte me la recordaban á cada momento en esta tierra clásica del ideal. Hoy era una inmortal estatua en la cual encontraba la perfección de sus facciones; al día siguiente, sobre el lienzo de algún gran maestro, una admirable virgen me representaba su divina imagen, y todas las noches me endormía con la lectura de alguno de los sublimes poemas italianos y sus versos amónicos que me ecliaran en su dulce recuerdo. En fin, por todas partes y siempre estaba con mi adorable Bernardina.»

(Continúa.)

Folleton de «La Correspondencia de España»

(9)

CHARLES DESLYS

MESNIL-AU-BOIS

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

«¿Recuerdas á aquellos diablillos, de cara grotesca, que saltan fuera de la caja en el momento en que se las abre y que nos hacían reir tanto en nuestra infancia, después de habernos causado mucho miedo? ¿Sí, verdad? Pues bien, no podría compararse mejor á Maniquet que á esos diablillos.»

«Había dado un salto atrás, con la boca abierta, la cara encendida y los ojos desmesuradamente abiertos. Su abultado vientre, palpitante, hacía sonar sus dijes, como si tocaran á rebato desesperadamente, y hasta su misma peluca se había erizado, tomando parte en su emoción.»

«¡Pero... pudo decir al fin—Anastasia tiene un millón de dote!»

«¡Aunque tuviera en dote todos los tesoros del mundo—contesté soberbiamente,—amo á Bernardina!»

«Mi tío dejó caer los brazos al oír estas palabras y su frente se inclinó consternada.»

«¡No vayas á creer por esto que se con-

fesaba ya desmontado de su caballo favorito! No; no... El testarudo viejo no pensaba más que en encontrar obstáculos y ganar tiempo, y cuando Bernardina y yo nos acercamos á él, cuando le hicimos sentar, dijo:

«—Señorita, no veáis en mí un enemigo. Roger, yo no contrariaré tu inclinación, la comprendo, y si por su persistencia merece mi aprobación, esta aprobación, completamente paternal..., pues bien, te la daré. Pero...»

«A este pero de mal augurio presté atento oído y escuché más atentamente al viejo zorro.»

«Siguió diciendo:

«—Pero, en buena conciencia, no puedes exigir que yo consienta, así de pronto, en un matrimonio tan desproporcionado... No veáis nada de ofensivo para vos en esta palabra, señorita; es á vos, sobre todo, á quien tengo el honor de dirigirme, es á vuestra delicadeza..., es á vuestro propio interés. ¡Se trata de vuestro porvenir, de vuestra dicha! Demasiada precipitación podría comprometerla... ¿Me comprendéis, no es verdad?... Necesitáis una garantía seria... Yo tengo experiencia... Pensadlo bien... y... y...»

«El querido tío empezaba á embrollarse. Afortunadamente para él, intervino Bernardina:

«—Explicaos sin temor, señor—dijo—explicaos.»

«—Breve y categoricamente! —añadió con cierta impaciencia.»

«Mi maquiavélico tutor nos miraba alternativamente, y después, como para re-

hacerse, abrió su tabaquera de oro y cogió con dos dedos una pequeña porción, que no pensó en absorber:

«—¡Hijos míos!—siguió diciendo en tono cauteloso.—¡Mis pobres hijos! Es duro lo que voy á pedir; pero, en fin, es preciso...; creedme, es preciso.»

«—¡Hablad, pues!... ¿Qué pedís?»

«—Deseo que Roger deje inmediatamente conmigo á Mesnil y viaje, durante seis meses..., por Italia, Alemania ó donde quiera... En esto le dejó en completa libertad.»

«—Os doy las gracias—contesté irónicamente.—¿Qué más?»

«—Al cabo de estos seis meses de prueba..., necesaria..., si Roger persiste aún en su decisión de casarse, me comprometo, por mi honor..., á servirlo de primer testigo. Pero si al cabo de este lapso de tiempo, el vizconde de Fontanelle, iluminado por el tiempo y la reflexión, por...»

«—¡Ahorraos la peroración —le interrumpí.—la rechazo!»

«—Pero yo acepto—dijo en el momento Bernardina.»

«—¡Cómo! ¿Quisierais?...»

«—¡Lo exijo!»

«Y como al decir esto la pasión iba á exaltarme, seguí diciendo:

«—Permitidme concluir; os lo suplico, Roger. Seis meses de ausencia no me cambiarán, estad seguro de ello. Obedeced, pues, á vuestro tío y partid. Es deber mio probarle que no es ni por ambición ni por interés por lo que seré vuestra mujer... Si no volvéis á Mesnil...»

«Y como yo iba á interrumpirle, dijo:

«—¡Oh, Dios mío! ¡Todo es posible..., y os perdono por adelantado! Pero si entro en vuestra familia, será, al menos, alta la frente, y todos los que me rechazan hoy, me respetarán. Vuestro señor tío tiene razón, Roger. Partid con él esta noche... ¡Os lo suplico..., lo exijo!»

«Había tan conmovedora sencillez, tanta emoción tierna y altiva, tanta verdadera nobleza, pero también tanta inquebrantable resolución en sus palabras, que incliné la cabeza y me callé.»

«—¡Bien..., bien, hijo mío!—dijo la tía Rosa.»

«Santiago enjugó furtivamente una lágrima.»

«Petronila hizo un gesto que decía claramente:—Si alguna vez tuviera yo semejante suerte, no andaría con tantos remilgos.»

«El señor de Maniquet tomó su polvo, y acabó diciendo:

«—¡Señorita, sois un ángel!»

«Media hora después nos poníamos ambos en camino. Pero antes de hacerlo me acerqué á Bernardina, y la dije:

«—No lo dudéis, Bernardina... ¡Oh! ¡Volveré!»

«—¡Dentro de seis meses—me contestó,—día por día, á la misma hora y en el mismo sitio en que me habéis dicho «Os amo»..., estaré esperando!»

«Esta fué nuestra despedida.»

«El tío Maniquet no se apercebía de ello. Entregado por completo á su deseo, había subido ya al coche que debía alejarnos de Mesnil, frotándose las manos de alegría,

hacerse, abrió su tabaquera de oro y cogió con dos dedos una pequeña porción, que no pensó en absorber:

«—¡Hijos míos!—siguió diciendo en tono cauteloso.—¡Mis pobres hijos! Es duro lo que voy á pedir; pero, en fin, es preciso...; creedme, es preciso.»

«—¡Hablad, pues!... ¿Qué pedís?»

«—Deseo que Roger deje inmediatamente conmigo á Mesnil y viaje, durante seis meses..., por Italia, Alemania ó donde quiera... En esto le dejó en completa libertad.»

«—Os doy las gracias—contesté irónicamente.—¿Qué más?»

«—Al cabo de estos seis meses de prueba..., necesaria..., si Roger persiste aún en su decisión de casarse, me comprometo, por mi honor..., á servirlo de primer testigo. Pero si al cabo de este lapso de tiempo, el vizconde de Fontanelle, iluminado por el tiempo y la reflexión, por...»

«—¡Ahorraos la peroración —le interrumpí.—la rechazo!»

«—Pero yo acepto—dijo en el momento Bernardina.»

«—¡Cómo! ¿Quisierais?...»

«—¡Lo exijo!»

«Y como al decir esto la pasión iba á exaltarme, seguí diciendo:

«—Permitidme concluir; os lo suplico, Roger. Seis meses de ausencia no me cambiarán, estad seguro de ello. Obedeced, pues, á vuestro tío y partid. Es deber mio probarle que no es ni por ambición ni por interés por lo que seré vuestra mujer... Si no volvéis á Mesnil...»

«Y como yo iba á interrumpirle, dijo:

que el altruismo madrileño provea a esta demanda.

Lo mejor para el pelo, PETROLEO GAL.

En virtud de la última reforma del plan de estudios, parece ser que este año se suprimirán a los alumnos de la Academia de Artillería las vacaciones de Carnaval.

Nos parece exagerado tal rigor, y creemos oportuno impetrar del ministro de la Guerra un poco de benevolencia para con los referidos alumnos, a quien es injusto privarles en esos días de la agradable compañía de sus familias respectivas.

EL CARNAVAL EN MADRID

Con motivo de las próximas fiestas de Carnaval en Madrid, creemos conveniente recordar a nuestros lectores que la Compañía del Mediodía, además de expendir en los días 18, 19 y 20 del actual los billetes a precios reducidos para los domingos y días festivos, desde Guadalajara, Aranjuez, Toledo y puntos intermedios, pondrá en circulación los mencionados días los trenes mixtos discrecionales, que salen de Madrid para Guadalajara, Aranjuez y Toledo, a las 20,30, 21,40 y 21,15, respectivamente, para llegar a las 22,10, a Guadalajara; a las 23,10, a Aranjuez, y a las 23,35, a Toledo.

Buzón público

Quejas del vecindario.

Un extranjero llegado a Madrid nos ruega llamemos la atención de quien corresponda acerca de la poca vigilancia que los guardias municipales ejercen en las columnas mingitorias, donde el que ha de entrar se ve precisado a atravesar un lago pestilente, y luego, cuando entró, a recibir sobre sus ropas el torrente que ocasionan los que llegan, y, por no esperar, utilizan la columna por sus lados.

Algo más nos dice nuestro comunicante acerca de la enormidad de basuras de todas clases que en las calles se acumulan, y a este propósito, repetimos que nada nuevo nos dice el autor de la queja.

Nosotros sabemos que hablar de esto y hablar de la mar es lo mismo; pero, en fin, ahí queda la queja y allá los que tienen obligación de atenderla.

CENTROS Y SOCIEDADES

Academia Médico Quirúrgica Española.—Hoy, lunes, a las seis y media en punto de la tarde, celebrará sesión pública, en el local del Colegio de Médicos, calle Mayor, número 1. Además de las comunicaciones pendientes, hablarán el Sr. Ratera, sobre «Casos clínicos de cálculos uretrales»; el Sr. Covisa, «Reinfección sífilítica en un caso tratado por el salvarsan»; y el Sr. Flores Estrada, sobre «Un caso de quiste hidatídico del pulmón».

Centro del Ejército y de la Armada.—Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria, para la lectura de cuentas del mes anterior, el miércoles, a las seis de la tarde.

Centro de Hijos de Madrid.—Hay, lunes, a las diez de la noche, se celebrará una interesante conferencia en este Centro, por el distinguido abogado D. Carlos Roda, sobre el tema «La guerra y la paz».

El acto será público. Asociación de propietarios, comerciantes e industriales de la tercera zona de ensanche.—En sesión celebrada por esta importante Sociedad ha sido renovada la Junta directiva, que quedó constituida de este modo:

Presidente, D. Guillermo Zurro; vicepresidentes, D. José María Gurich y D. Francisco Nocher; secretario general, D. Marcelo de Utera; vicesecretario, D. Félix Cáceres; tesorero, D. Bruno Zaldo; contador, D. Severo Belmonte; vocales: D. Enrique Flores Valles, D. Pedro Nicolí, D. Enrique Flores, D. Francisco Carrero, D. Diego Urbieto, D. Fernando Fe, D. Epifanio Palomeque, D. Francisco Jordá y D. Jesús Díez.

Reunida inmediatamente esta Junta, acordó el plan de trabajos cerca de las Corporaciones oficiales, continuación de las gestiones comenzadas por la Junta saliente.

Entre ellos, la construcción de los colectores,

arreglo del pavimento de la zona, alumbrado de las calles que carecen de él, prosecución de las obras del Matadero, continuación del tranvía hasta el Puente de la Princesa, y de éste al de Toledo, ramal del paseo de Santa María de la Cabeza, apertura de calles entre las grandes vías del distrito y mayor dotación de agua.

Exposición Internacional de Perros

El señor conde de Lérida, presidente de la Real Sociedad Central de Fomento de las Razas Caninas en España, nos ruega hagamos público que la expresada Sociedad, fundada exclusivamente para el fin que su título indica, se halla ya definitivamente constituida, y que su organización se ha hecho con arreglo a las bases de las demás Sociedades centrales del extranjero, por quienes está ya oficialmente reconocida.

A semejanza de lo establecido por las Sociedades centrales del extranjero en sus países respectivos, la central del nuestro ha instituido el Libro de Orígenes para esta nación.

El Libro de Orígenes Español ha sido declarado oficial en España por real orden del ministerio de Fomento de 22 de diciembre último.

Pueden ser inscriptos en el Libro Oficial de Orígenes Español todos los perros españoles de pura sangre dentro de su raza y todos los perros extranjeros existentes en España de pura sangre dentro de la suya.

El conde de Lérida, por nuestro conducto, invita a todas las personas que posean perros que reúnan las condiciones expresadas a que los inscriban en el Libro Oficial de Orígenes Español, en la inteligencia de que la inscripción es totalmente gratuita.

La Sociedad central facilita hojas de inscripción, que lleven al reverso el reglamento por el que se rige el Libro de Orígenes, a cuantas personas las pidan en el domicilio social de aquella, establecido en la calle de Leganitos, 12 y 14, bajo.

La Comisión que regenta el Libro de Orígenes se reúne todos los jueves, de seis a siete de la tarde, en el local de la Sociedad, y los aficionados que quieran inscribir sus perros y tengan dudas respecto a la pureza de sangre de los mismos, deben llevarlos en esos días y horas al Centro mencionado, donde serán clasificados y calificados.

Las ventajas que se derivan de tener un perro inscripto en el Libro de Orígenes no pueden ocultarse a los aficionados en general; pero si alguno tuviera dudas respecto al particular, la Sociedad tendrá mucho gusto en aclarárselas.

La Sociedad central celebrará Exposiciones de perros en la primavera próxima, que será organizada al estilo de las del extranjero. Los perros que en ella obtengan certificado de campeonato, premio de honor o medalla de primera clase, podrán ser inscriptos en el Libro Oficial de Orígenes Español.

Con arreglo a lo establecido por las Sociedades centrales del extranjero, los premios, medallas, diplomas y demás recompensas que obtengan los perros en Exposiciones que se celebren sin autorización de esta Sociedad central, y sin sujeción a su reglamento general de Exposiciones, no tendrán validez alguna para el Libro de Orígenes ni para los demás efectos de la misma, como no la tienen para todo lo relacionado con aquellas Sociedades centrales.

ULTIMA HORA

EXTRANJERO

Regreso de lord Haldane.

BERLIN. El ministro de Marina inglés, lord Haldane, ha salido para Londres.

Una colisión.—Agentes heridos.

PARIS. A la salida del cementerio Pere Lachaise, después de los funerales organizados por los Sindicatos en honor del disciplinario Aernault, se produjo una colisión, de la que resultaron dos agentes de Policía y un segundo heridos, que fueron transportados al Hospital.

La Guardia Republicana fué acometida por la multitud, viéndose obligada a dar una carga.

Una veintena de manifestantes han sido detenidos.

La lluvia hizo que la manifestación se dispersara.

Nuevo Ministerio.

MUNICH. Ha sido formado el nuevo Ministerio bajo la presidencia del barón de Hestling.

PROVINCIAS

La cacería regia.

GRANADA. (Domingo, noche.) Durante la fiesta cinegética los cazadores se han disputado la copa regalada por el duque de San Pedro de Galatino.

En los cinco ojeos se cobraron 721 perdices y 83 liebres.

De las piezas cobradas correspondieron al Rey 136.

En la partida hubo verdadero entusiasmo.

Después regresaron los cazadores al castiello a descansar.

Comieron a las ocho y cuarto, ocupando las cabeceras de la mesa D. Alfonso y el duque de San Pedro de Galatino. Durante la comida se comentaron los incidentes de la cacería.

A las once, el Rey y sus acompañantes se retiraron a descansar.

Los cultivadores de remolacha.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Se ha celebrado una Asamblea de cultivadores de remolacha azucarera de Aragón y Navarra, asistiendo representantes de muchos pueblos. Presidió la Asamblea D. Juan Andrés Palomar.

En los discursos se combatió duramente a la Sociedad General Azucarera, alegando que prometió pagar a 40 pesetas la tonelada de remolacha en Aragón y en Navarra, y ahora deja sin cumplir el ofrecimiento respecto a la zona del Bajo Aragón, donde se está construyendo una nueva fábrica.

Se acordó dirigir un telegrama al gerente de la Sociedad General Azucarera, diciéndole que conteste en el plazo de cuarenta y ocho horas si se pagará a 40 pesetas la tonelada de remolacha en el Bajo Aragón, pues en caso contrario no se cultivará remolacha en ninguna zona.

Terminada la Asamblea, los cultivadores de remolacha, en número de mil, próximamente, hicieron una manifestación pacífica frente al Círculo Mercantil, Industrial y Agrícola, como protesta por haberles negado el presidente el salón del Círculo para celebrar la Asamblea.

Accidentes.

BILBAO. (Lunes, madrugada.) En la calle de Gurtubay el huracán ha sorprendido a dos ciclistas y los ha arrastrado, lanzándoles contra la tapia del convento de capuchinos de Basurto.

El golpetazo ha sido tremendo. Los transeúntes han recogido a los dos ciclistas, que han ingresado poco después en el Hospital Civil en grave estado.

Créese que ambos tienen fracturado el cráneo.

Las máquinas han quedado destrozadas.

Con retraso.—Sol se queda en Córdoba.

MÁLAGA. (Domingo, noche.) Por falta de enlace en Córdoba, el expreso ha llegado sin correspondencia, periódicos y viajeros de Madrid.

Todo ha llegado con gran retraso esta noche en el tren correo.

El Sr. Sol y Ortega, que venía en el expreso para asistir al banquete dispuesto por los republicanos en honor de los concejales y diputados provinciales del partido, tuvo que quedarse en Córdoba.

Tras larga espera comenzó el banquete con gran concurrencia y animación.

Hallazgo de un cadáver.

CORDOBA. (Domingo, noche.) Hace meses desapareció de su casa de Ovejo el anciano Antonio Ramírez Prado, que padecía de enajenación mental.

Su cadáver ha sido encontrado en el término de Villaviciosa, totalmente mutilado por las alimañas.

EL TEMPORAL EN VILLA DEL PRADO

Situación angustiosa.

VILLA DEL PRADO. (Domingo, noche.) A consecuencia del terrible temporal reinante hace varios días, están paralizados todos los trabajos agrícolas.

Grupos de obreros recorren las calles y han pedido al Ayuntamiento les facilite trabajo, pues la mayor parte de ellos se encuentran en la mayor miseria.

El alcalde, Sr. González, con objeto de evitar conflictos y viendo la necesidad y la miseria de los solicitantes, ha dispuesto que se arreglen los caminos vecinales, que, a consecuencia de las lluvias, hállese completamente intransitables.

Los más ancianos no recuerdan un año de un temporal de agua y de crudeza en la temperatura como el actual.

A causa de la crecida del río Alberche estamos: hace cinco días sin alumbrado eléctrico. Las aguas se han llevado puertas y ventanas y han causado grandes desperfectos en un molino propiedad de la señora marquesa de Manzanaedo, donde estaba instalada la fábrica de luz eléctrica.

La corriente se llevó un correón valorado en 2.500 pesetas.

No ha habido que lamentar desgracias personales, a pesar de haber derribado el huracán varios edificios.

Todos los trenes llegan con varias horas de retraso.

Aumenta el Alberche.

VILLA DEL PRADO. (Domingo, noche.) Continúa creciendo el Alberche, que lleva siete metros y medio sobre su nivel ordinario.

En el puente llamado de la Pedrera se ha abierto un ojo, hundiéndose parte del mismo e incomunicándose el paso de la carretera de Madrid.

Los dueños de dos molinos que se ha llevado el río han experimentado una pérdida de 46.000 pesetas.

MARRUECOS

Desde Melilla

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Los soldados curados heridos.

MELILLA. (Domingo, noche.) Los heridos que han ingresado en el Hospital del Buen Acuerdo son los siguientes:

Ricardo Arribas, que sufre una herida grave de arma de fuego, con orificio de entrada, en la cara posterior y superior del brazo izquierdo, con fractura y orificio de salida en la cara anterior del mismo brazo, y otra herida, ya cicatrizada, en el tercio inferior del muslo derecho; Roque Garrido, tiene una herida de arma de fuego con orificio de entrada en la cara posterior del tercio inferior del brazo izquierdo, con salida a nivel del esternón y fractura comminuta; otra con orificio de entrada al nivel del hipocóndrio izquierdo y orificio de salida a la derecha de la región mesogástrica, sin interesar las vísceras abdominales; otra herida a nivel de la mejilla izquierda, con supuración, y otra en la cabeza, en la

parte posterior del parietal derecho, ya cicatrizada; Aparicio Castellanos sufre una herida con orificio de entrada en la parte interna de la región supraclavicular derecha con orificio de salida en la región supraespinal del mismo lado. Esta herida está cicatrizada.

Durante el cautiverio de los soldados españoles, éstos estaban curados con sal y aceite, al estilo moro, por el soldado Eloy Fernández, que era también quien escribía las cartas al capitán Barbeta.

Han quedado instalados en la sala clínica del médico mayor, Sr. Ortega, quien les curó, extrayendo tres esquirlas del codo izquierdo a Roque Garrido.

Los heridos se encuentran muy bien y animados.

LACALLE

AVISOS UTILES

COCINERA. Se necesita una buena, con buenos informes.—Inútil presentarse sin muy buenas referencias. Factor, 5, principal.



LOS EMPLASTOS WINTER curan todos los dolores de espalda y caderas. Exijase la marca WINTER.

SOMBRILLAS alta fantasía. M. de Diego. Pta. del Sol, 13

LOMA MATERIAL ELECTRICO PLAZA DE BILBAO, 11.

Advertisement for DIABETES featuring a cross logo and text about CURACION del DIABETES.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

Large advertisement for D. MARIANO MARTIN Y SANCHEZ, DEL COMERCIO DE ESTA CORTE, announcing a death and funeral arrangements.

Pompas Fúnebres.—Embajadores, 20.

Advertisement for D. Manuel García Arregui, INGENIERO JEFE DE CAMINOS, CANALES Y PUERTOS, with a cross logo and details of a funeral.

Advertisement for NEURASTENICOS-ANEMICOS featuring Fosfo-Glicocola DOMENECH and a portrait of a woman.

Advertisement for ORO Y PLATA and GRAN FABRICA, mentioning various products and services.

Advertisement for HOMBRES, featuring a cross logo and text about debilidad sexual and COX DE GAS.

Advertisement for TERCER ANIVERSARIO LA SEÑORA D.ª Matilde García Noblejas DE VALENTIN, with a cross logo and funeral details.

ESPECTACULOS DEL DÍA 12.

REAL.-8,30.-Función extraordinaria a beneficio de los heridos de Melilla. ESPAÑOL.-9.-[Popular].-El alcalde de Zamora y En cuarto creciente. PRINCESA.-9.-[Moda].-Los pretendientes y Doña Desdenes. COMEDIA.-9.-[16.º lunes de moda].-Jimmy Sanson. LARA.-6,30.-El amo de la casa (doble). 9,30.-Marido modelo. 10,45.-Pueblo de las mujeres (doble). CERVANTES.-6,30.-El medio ambiente (doble). 9,30.-La última carta. 10,30.-Tortosa y Soler (doble). APOLO.-6,30.-Anita la risueña (doble). 9.-El pipiolo. 10,15.-Sangre y arena. 11,30.-La reina de las tintas. CÓMICO.-6,30.-La perra gorda (doble). 10,15.-El refajo amarillo (doble). ESLAVA.-6.-La mujer divorciada (doble). 9,15.-La corte de Farán. 10,30.-El conde de Luxemburgo (doble). MARTÍN.-6,30.-El método Gorritz. 9,15.-El aventurero. 10,30.-El zorro azul. 11,30.-A fuerza de puños. NOVEDADES.-6.-Sor Angélica. 7,15.-La pajarera nacional. 9.-La bomba del Retiro. 10,15.-La pajarera nacional. 11,30.-El gato rubio. IMPERIAL.-4,15 y 8,15.-Peliculas. 5,15.-De mujer a mujer. 6,15.-La dicha ajena (especial). 9,15.-De la China. 10.-El abuelo (especial). NOVICIADO.-5.-La señora capitana. 6.-Los granujas. 7,15.-La alegría del batallón. 9.-El puñado de rosas. 10,15.-Dora, la viuda alegre. 11,30.-¡Me alegro de verte bueno! LATINA.-4 a 12,30.-Sección continua con magnífico programa. TRIANON-PALACE.-Secciones de variedades desde las 6.-A las 7.-Gran moda (especial para familias).-9,30, 10,30 y 11,30.-Les Bruni, Felisa Flores, hermanas Leal y Miss Nelly Neil. Gran éxito de la gran estrella María Campi y de Joe Chas. BENAVENTE.-De 5 a 12,15.-Sección de cine. Todos los días estreno. PRINCIPE ALFONSO. Ideal Cinema. Sección continua de 4 a 12.-Nuevos programas todos los días; jueves y domingos matinee con regalos.-Jueves blancos de 6 a 8,30. ROMA.-Desde las 5,30 artísticas películas. La Rudi.-La Tanguerita. Washington Stars. Bella Nelly.-Debut de Las Mascotas. Gran éxito de la Bella Claudia y de la célebre bailarina Tortola Valencia. Exito de Pilar Monterde y de Relix. PETIT PALAIS.-Desde las 6.-Cine y variedades. Gran éxito de La Preciosa (coupletista) y de Aráfel (caricaturista rápido). Exito de Las Gaditanas. RECREO DE SALAMANCA (Ideal Politeo). Abierto todos los días de 10 a 1 y de 3 a 8.-Martes y viernes, moda; jueves infantiles; miércoles y sábados, carreras de cintas; skating cubierto; cinematografía y otros diversiones. SALON MADRID.-Desde las 5,30 grandes secciones de cinematógrafo y variedades. SALON REGIO.-4 a 8 y 9 a 12.-Secciones continuas de cinematógrafo artístico para familias. Todos los días estrenos. Los jueves matinees con regalos. Los viernes moda. Los niños gratis. MADRILEÑO.-Secciones a las 4, 5, 6, 7, 8, 30, 6,15, 10,15 y 11,15 con las atracciones: Bellfor, Soleri, Delorme, Villita, Formalia, Donteilo, Valverde, J. Cruz, Dianita, Gardenia, Maranet, Desmet, Avelino García, Péllets-Madrid, paradista Mathé, Amparo Giménez, Clavelina y Odalisca Nauff. BOLETIN RELIGIOSO Santos del día 12.-Santas Eulalia, virgen y mártir, Humbelina y Cristina de Aquila, vírgenes; Santos Damián, Modesto y Julián, mártires y Santos Melcio, Antonio y Gaudencio, confesores. Cultos.-Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Martín, y termina la novena a Nuestra Señora de Lourdes, predicando por la tarde, a las cinco y media, don Manuel López Anaya; se hará procesión de reserva. En San José, por la tarde, a las cinco, empieza novena a Nuestra Señora de Lourdes, predicando don Luis Calpena. En San Marcos, ídem, al anochecer, sin sermón. En el Cristo de la Salud, los cultos como todos los lunes. En el de San Ginés, al anochecer, ejercicios, predicará D. Angel Nieto. En las Carboneras siguen los ejercicios espirituales para señoras, dirigidos por el P. Ramonet; por la mañana, a las diez, y por la tarde, a las cinco. La misa y oficio son de Santa Eulalia. Visita de la Corte de María.-Nuestra Señora del Pilar en su parroquia, Salvador, San Andrés, San Ildefonso, Comendadoras y Escuela Pia de San Fernando. Espíritu Santo, Adoración nocturna. Turno: San Juan Berchmans. PARA CARNAVAL Miles de artículos propios para disfraces y confección de carrozas, etc., etc., se han puesto a la venta en estos almacenes, a precios extraordinariamente baratos. Rasos de seda, todos colores, a 0,95. Preciosas gasas, a 0,90. Satenes raso, a 0,40. Cintas terciopelo y raso del 81, a 0,40, y millares de metros de cintas de todas clases y colores liquidados a precios increíbles, como asimismo todas las existencias de flores y adornos se darán a cualquier precio, con el fin de liquidarlo en pocos días. También se liquida toda la importante sección de guantes, dando guantes largos a 1,20, y para caballero, a 0,90. Un gran surtido en perfumería de todas las mejores marcas extranjeras, a la mitad de precio que las perfumerías, por haber adquirido este negocio en condiciones excepcionales de baratía. 15, Puerta del Sol, 15, praes.-Isidoro García Villa.

AYER EN PENA, HOY FELIZ

Gracias a la maravillosa transformación de su busto

Manera de procurarse una forma de busto ideal, el mayor de los encantos femeninos.-Consejos ofrecidos gratuitamente, por Mme. Hélène Duroy, de París.



¿No habéis pensado a veces con cierta rabia en las injusticias de la suerte, que os tiene condenadas al trabajo, a la miseria casi, mientras que otras mujeres, más favorecidas por la naturaleza que vosotros, disfrutan de todos los placeres que ofrece el mundo? Alimentad este coraje en vuestro corazón, porque, creedlo, es el que os salvará. Yo misma, la que escribo estas líneas, yo he sufrido como vosotras, y sintiendo que iban a escaparme todas las satisfacciones que puede procurar la vida, me rebelé, prometiendo conquistar por mis propias fuerzas mi parte de ventura en esta tierra. Muy pronto comprendí que el éxito llega en primera línea a las mujeres de formas atractivas, y que un busto armoniosamente desarrollado, junto a unas espaldas y gargantas bonitas, rocego más laureos que muchas cualidades morales juntas. Guiámonos, pues, por esta observación, llegué, al final de muchos años de estudios y luchas, al objeto que perseguía. Hoy día me veo respetada y por qué no confesarlo-admirada de todos, y ya no conozco más que un solo deseo, que es el de dar a conocer a mis hermanas desgraciadas el secreto que me condujo a donde yo deseaba. Quiero, pues, que ellas también sepan los medios que tal vez les sirvan a realizar la vida que han soñado, como a mí me sirvieron. A pesar de los gastos que esto va a ocasionarme, revelaré mi secreto gratuitamente por algún tiempo. Vengan ustedes a verme, ó si no puede ser, escribámonos. En los dos casos es una amiga que os contestará; mas de ninguna manera esperen a mañana. Fíjense que podrán aprovecharse en seguida de los estudios y experiencias de varios años, y esto sin que les cueste nada. Amiga lectora: la buena suerte llama a tu puerta, no tarde en abrir.

Hélène DUROY 12, Chaussée d'Antin, París. División 567 B.

Franquear las cartas con sellos de 25 céntimos, y las tarjetas postales con 10 céntimos. P. D.-Primeramente había pensado dar a conocer mi secreto aquí mismo; mas tratándose de una cuestión tan delicada, prefiero indicárselo personalmente a las que me lo piden.

Occupan el primer lugar entre los remedios científicos de las vías respiratorias desde hace más de 20 años, las PASTILLAS MORELLÓ Obran por Inhalación. Antiséptica y Balsámica. sobre la Traquea, Brónquios y Pulmones, curando las causas que producen la Tos, como son: Resfriados, Catarros, Bronquitis, Asma, Ronquera, Gripe, Enfisema, etc., etc. EN TODAS LAS FARMACIAS

EL SEÑOR Don José María Gil Reyneri HA FALLECIDO EL DÍA 11 DE FEBRERO DE 1912 R. I. P. Su desconsolada viuda, doña María del Pilar Pablos; sus hijos, D. José, D. Francisco, D. Pablo, doña María de las Mercedes, doña Cesárea y doña Rosa; hijos políticos, nietos, hermanas, hermanas políticas, sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos encomienden su alma a Dios y se sirvan asistir a la conducción del cadáver, que tendrá lugar el día 13 del corriente, a las diez y media de su mañana, desde la casa mortuoria, calle del Barquillo, núm. 14, al cementerio de Santa María, por lo que recibirán especial favor. El duelo se despide en el cementerio.- No se reparten esquelas.-Se suplica el coche.

RUBIO--Concepción Jerónima, 3. CASINO DE SAN LORENZO DEL ESCORIAL Se abre un concurso para el arrendamiento del servicio de cantinas de este Casino y del Hotel, situado en el mismo edificio. Pueden examinarse las condiciones en la Secretaría. El Presidente, O. Elorrieta. Aguas Minerales Antigua depósito de Solares, Verín, Galicia. Se vende toda clase de aguas.- Botella de 1 litro, 25 céntimos, bajo izquierda.-Teléfono 888.

EL AGUA esterilizada y clarificada con el modernísimo e incomparable FILTRO OSMAN para fuente, práctico y económico, de metal muy bien trabajado, 11 ptas. 50 céntos. Excelsivos de esta casa. De otros sistemas muy buenos, desde 3 pesetas 75 céntimos. Utensilios irrompibles, baterías completas, cafeteras de todos sistemas. BOTELLAS THERMOS y THERMOMARIN, a 3 ptas. 90 céntos. Frascos de recambio a 2 pesetas 75 céntos. Ajuar de casa. PREGIOS FILTROS BARATOS perfectos y nuevos de Caloríferos calientes y fríos, calienta camas y estufillas.-Antigua casa MARIN, 12, Plaza de Herradores, 12. (Ojo). Esquina a San Felipe Neri. Gabinete sol, vistas a calle Alcala, Reina, 48, 1.º dcha. Paja de trigo. Se vende a 50 céntimos arroba, puesta en cochera de Madrid, Carmen, 18, principal. La Prensa. PHOTO-ART. MONTANO Fotog. Diurna y Nocturna. Principe, 27 (Hay ascensor).

VINOS TINTOS de los herederos del MARQUES DE RISCAL EL CIEGO (Alava) Fidanse en todos los hoteles y restaurantes. DEPOSITOS EN MADRID D. Baldomero Garcia, High-Life, Carrera de San Jerónimo, 14. D. J. Pecaing, Príncipe, 13. D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3. Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 1.º Las Colonias. D. Jaime Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina». D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y paseo de Recoletos, 21. D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12, (antes Cadaceros).-Bodega Montalbán. D. Santiago de Molinedo, Conde de Romanones, 12. D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, 6.ª planta, 4 y 6. Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Nequita». D. E. Fidoux, Cruz, 12. D. Jorge Balaguér, Jacometrezo, 10 y 12, «La Mallorquina». Edega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640. D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopol». Carrera de San Jerónimo, 90. Aviso muy importante a los consumidores. Eligir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y a la media botella.-Fíjense muy especialmente en nuestra marca concedida.

COMPañIA COLONIAL SUS CHOCOLATES BOMBONES Y NAPOLITANAS SON LOS PREFERIDOS Variado surtido en tés legitimos de la China Especialidad de la Casa: «TE HOA-SSE» en cajas metálicas de 1,25, 2,50 y 5 pesetas.

Esmalte ORO Lavable Marca «EL 50 L» (patentado). Nada igual para dorar y decorar toda clase de objetos. Su empleo muy sencillo. Caja, 1,50 pesetas; por correo, 2 pesetas. Casa especial en colores, barnices y esmaltes. Considerada la primera en surtido de brochos, pinceles y útiles para la pintura y decorado. Eduardo Díaz Herrera. Descuento, 9 a 12.-Droguería. MAGNÍFICAS AMPLIACIONES a 15 PESETAS. COMPañIA.-Fotógrafo PUENCARRAL, 29 MADRID 12 postales en tres posiciones, 10 ptas.

DOLOR DE CABEZA Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 3 ptas. Pídale en farm.

NOVA CARRERA TELEGRAFIA SIN HILOS CONDUCTORES Se necesitan telegrafistas con inmejorables referencias, de veinte a veinticinco años, libres del servicio militar, que reciban el cargo en estaciones Marconi, de vapores españoles. Se desea hablen inglés. Diríjirse a la Compañía de Telegraphie Sans Fil, Bruxelles (Bélgica). Idiomas.-Lecciones y traducciones. Cañizares, 16, 2.º TERRENO EN VENTA barato, en el barrio llamado del CIEGO, inmediaciones Rosito. Razón: calle Alfonso XII, número 64, 2.º dcha. de 2 a 8. Por 15 pesetas Remito franco de porte una cajita estuche, conteniendo todo lo indispensable e indispensable e indispensables para iluminar el estudio más de 500 fotografías. Procedimiento modernísimo, al alcance de todas las edades.-Concesionario exclusivo: M. González. Raimbó Canaletas, II BARCELONA Necesito personas instruidas. Gaceta com. Sta. Bárbara I. Traducciones de idiomas. Escalona, 14, 1.º izda. A COMPRAR Muebles y candelas a los grandes Salones de Ventas. La casa que vende más barato en Madrid. Cde. Romanones, 12.

BIDIGESTINA Cura las enfermedades del estómago e intestinos, facilitada la digestión. Doctor Sánchez Santana. 2 ptas. caja. 1 pz. 11. Se vende en dosis sueltas 0,25 papel. Arenal, 15. Lavapiés, 62. Para Carnaval Mañana, lunes, se pondrán a la venta con 50 por 100 de rebaja, inmensos surtidos en zapatos de raso, cazado de tul y también práctico, en negro y color, adquirido en Saído por estos almacenes. 15, Puerta del Sol, 15, praes. Factión se vende, dos trajes, guarniciones y dos linoneras. Razón: Casado del Alisal, 5, portierita. ALMONEDA Muebles varios, cuadros antiguos. Santa Polonia, 32.º Compra carretas usadas. Lista Correos, cédula 6.652. Puchero, sia infermerarios, un vagón para siembra de golpe de primera de las llamadas de Moejon. Carmen, 18, principal. En Prensa.

VALE PARA DOS CUADROS DE ARTE REGALO A NUESTROS LECTORES Todas las personas que recorten y envíen el presente VALE recibirán libre de todo gasto 2 Magníficas Composiciones Artísticas en 12 Colores VERDADERAS OBRAS MAESTRAS DE ARTE MODERNO LLEVANDO ADEMAS LA DICHA EN LA CASA Pídale al Señor VICTRON, 81, Villenoble, près Paris (Francia) Nombre: Calle y N.º: Ciudad: Provincia: Nación:

FUMADORES El Muro, fumado con el tabaco, destruye la Nicotina y cura los males de la boca, garganta, pecho y estóm. 1 pta. por cor. 1,50. Vict. 8, Madrid. Tenemos rollos de papel plissé, colores muy bonitos, propios para adornar sombreros y otras cosas, 50 céntimos el rollo de tres metros. Gran colección de servilletas de papel de todos tamaños: pequeñas para proyectiles, a peseta, el 100, y 4 pesetas 500. Nuevos modelos de flores de papel. CASA THOMAS, SEVILLA, 8. PRESTAMOS sobre alhajas y papeletas del Monte, Preciados, 3, entro. (antes Mariana Pineda, 1). La Bienhechora. Tejidos, sastrea, calzado, muebles, camas, relojes. Contado y plazos.-Totodo, 33. Desea U. algo de París, pida a J. Gasca 37, rue St. Marc, Pa. Casa amueblada, electricidad, tiene calefacción, baños, garage. Mendizábal, 37. Calle de Pérez Quiroga, 22. Cines ra. Frasco. Carretas, 22. El Horreo La mejor sidra champagne. Probarla para persuadirse.

DINERO presta participaciones con 5%. Reembolsables en plazos de 5 años. Sargera D, postlar, Berlin, 47. AL PÚBLICO No vender ni comprar alhajas ni joyas sin consultar precios de la nueva Casa FERRER & RAY, núm. 15. DINERO Con reserva a sueldo y pensiones del Estado y Ayuntamiento. Covilla, de los Angeles, 5, 2.º De 104 12 y de 6 a 8.

Laboratorios Químicos Gabinetes de física. Material de higiene y desinfección. Pídanse detalles y presupuestos a la casa Estévez y Jodra, Principe, 15.-MADRID

Para Carnaval Mañana, lunes, se pondrán a la venta con 50 por 100 de rebaja, inmensos surtidos en zapatos de raso, cazado de tul y también práctico, en negro y color, adquirido en Saído por estos almacenes. 15, Puerta del Sol, 15, praes. Factión se vende, dos trajes, guarniciones y dos linoneras. Razón: Casado del Alisal, 5, portierita. ALMONEDA Muebles varios, cuadros antiguos. Santa Polonia, 32.º Compra carretas usadas. Lista Correos, cédula 6.652. Puchero, sia infermerarios, un vagón para siembra de golpe de primera de las llamadas de Moejon. Carmen, 18, principal. En Prensa.

SOCIEDAD DE ANUNCIOS Se reciben para los periódicos. MONTERA 19.

CARNAVAL Se alquilan camiones-plataformas, breaks y jardinerías, a precios módicos.-Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid.-Paseo de los Pontones, núm. 2 (Puerta de Toledo).-Teléfono 308. AGUAS PURGANTES «LA MARAVILLA» Los pedidos al por mayor para España y al extranjero, a los representantes Martín y Durán Capellanes, 10 (hoy Mariana Pineda) y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

D. Ramón de Campoamor y Camposorio DE LA REAL ACADEMIA ESPAÑOLA Falleció el día 12 de febrero de 1901 Y SU ESPOSA DOÑA GUILLERMINA O'GORMAN EL 20 DE NOVIEMBRE DE 1890 R. I. P. Sus sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos que les encomienden a Dios. Todas las misas que se celebren el día 12 del corriente en las iglesias Pontificia de San Miguel (calle del Sacramento), San Manuel y San Benito (calle de Alcalá, esquina a Lagasca) y en la de las Teresas de esta corte, y en la del Pilar de la Horadada (Murcia), serán aplicadas por el alma de los finados. El Emmo. Sr. Nuncio Apostólico y varios preladados han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.